
о к т я б р я

Е С Л И  у  вас нет времени идти на почту,

пригласите в ваш у организацию  
наш его м ен едж ер а  по подписке

Заявка не менее 8-10 человек Тел. 21-44-35

t
 ТОМСКАЯ 
ОБЛАСТНАЯ 
ЕЖЕДНЕВНАЯ

ОСНОВАНА 1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ЗНАМЯ ВТО РНИ К,
12 СЕНТЯБРЯ 

1995 ГО ДА
№ 213 (22484) 

Ц ЕН А Д О ГО В О Р Н А Я
(в  р о з н и ц у ) .

М и р  ц в е т а  х а к и
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С т р а д а

Утром в воскресенье 10 сентября 
улица Никитина напоминала платную 
стоянку автомобилей. Этот съезд авто 
объяснялся просто - в училище связи 
первокурсники принимали присягу, и 
их родные и знакомые приехали по
смотреть на своих парней в новенькой 
военной форме. Присягавшие -третий 
батальон - действовали слаженно и ста
рательно. И видавшие виды отцы и 
деды восхищенно удивлялись: надо же 
- за такой короткий срок научились в 
строю держаться. Главный торжествен
ный момент начала офицерской служ
бы фиксировался видеокамерами, фо
тоаппаратами, уже готовые карточки 
выбрасывали «полароиды»...

А когда каждый из первокурсни
ков письменно удостоверил свою готов
ность служить Отечеству, состоялся ко
ротенький митинг с напутствиями от 
зам. мэра Томска Г. Я. Шапиро, вете
ранов войны, родителей. Представитель 
духовенства отец Леонид призвал на 
присягнувшее воинство благословение 
Всевышнего. Завершил церемонию на
чальник ТВВКУС генерал-майор В. 
Н. Сычев. Своим новым подопечным он 
пожелал укреплять традиции учили
ща, а также объявил, что после обеда 
сделавшие первый шаг к офицерской 
карьере отправятся в увольнение.

Сергей МАКИЕНКО.

Гигантский ур о ж ай  в «Гиганте»
Озимой ржи собрано по 30 центнеров с гектара

В районной администра
ции назвали еще более вы
сокий показатель - 33 цент
нера. От этих цифр почти 
захватывало дух: это же 
равнозначно рекорду! В пос
ледние годы мы привыкли 
говорить больше о потерях 
и снижениях, а тут такой 
взлет!..

Чтобы убедиться в ре
альности чудо-урожая, мы 
побывали в «Гиганте» и на 
его зернотоку, где и сделан 
снимок.

- Да, - подтвердил су
шильщик Олег Пушнов, - 
действительно, озимой ржи 
комбайнеры намолотили по 
тридцать с лишним центне
ров с гектара. Теперь по
шел овес, скоро повезут с 
полей и пшеницу.

Работы на току идут 
почти круглосуточно. Но 
никакой суеты. Ритмично 
загружаются сушилки. Пос
ле обработки зерно сразу поступает в скла
ды или отвозится на ХПП. Но желтеют на 
асфальте тока и вороха, за ними следят, 
охраняя от набегов телят и поросят, подсо
бные рабочие. Зерновой поток набирает силу.

Вернувшись в Томск, мы поинтересова
лись у заместителя начальника облсельхоз- 
управления В. Г. Азаренко: насколько «обы
чен» тот урожай ржи, что видели в «Гиган
те», для области?

Н а  с у ш е  и  н а  в о д е

К лад о вая  кам ня и песка
Разработка месторождения песчано-гра

вийной смеси идет на Томи. Раньше реч- 
порт занимался добычей в русле реки, но 
постановлением правительства такой метод 
работ был запрещен. С 1994 года песок и 
гравий «выдают на-гора» на острове Айда- 
ковском. По проекту, разработанному Ново
сибирским институтом «Гипротранс», строй
материалы будут добывать в течение 15 лет. 
Производительность - 1 миллион 800 тысяч 
тонн в год. Такие темпы помогут с лихвой 
покрыть потребности местных строителей и 
дорожников. Пока здесь вышли на отметку

- Тридцать центнеров - это, конечно, ред
кий урожай, -прокомментировал Виктор Ге
оргиевич, - но возможен и в наших услови
ях, если хорошие были семена, хорошо была 
подготовлена пашня... Для сравнения ска
жу, что по области урожайность озимой ржи 
сегодня составляет около 18 центнеров - и 
это неплохой урожай.

Александр СО ЛОВЬЕВ.

900 тысяч тонн.
Искомый слой лежит на глубине 5-6 мет

ров, поэтому рабочие сначала роют тран
шею. По мере продвижения работ остров 
километровой ширины «разрежут» рвом по
полам, а основные работы развернутся в цент
ре. После окончания добычи речпорт бро
сать землю не собирается. В результате «рас
копок» посередине Айдаковского появится 
островок, на котором планируют сделать базу 
отдыха, а в траншее развести рыбу.

Т .А Л ЕК С ЕЕВ А .
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Ценное ускорение
Если цены на непродоволь

ственные товары широкого по
требления в июне выросли на 
4,6 процента, в июле - на 5,3 
процента, то в августе - уже на 
6,2 процента. К таким неутеши
тельным выводам пришли в уп
равлении анализа и прогнози
рования цен Центра экономичес
кой конъюнктуры при правитель

стве России. В августе опере
жающими темпами дорожали 
осенне-зимняя обувь и одеж
да, а также хозяйственное 
мыло (на 9-11 процентов). За 
восемь месяцев с начала года 
непродовольственные потре
бительские товары стали до
роже в 1,8 раза.

В 1996-м пенсия перевалит 
за 300 тысяч

С учетом индексации раз
мер средней пенсии увеличится 
к середине 1996 года до 313,5 
тысячи рублей. Об этом сооб
щил председатель правления 
Пенсионного фонда РФ Васи
лий Барчук. По его словам, чис
ло пенсионеров в России в бу
дущем году увеличится на 890

тысяч человек и составит 38,3 
миллиона человек. В проекте 
бюджета Пенсионного фонда, 
представленном на рассмот
рение правительства, расход
ная часть не превышает до
ходной и равна примерно 133 
триллионам рублей.

Должно, но не поступило
С января по июль 1995 года 

в федеральный бюджет от при
ватизации госпредприятий по
ступило 162 миллиарда рублей. 
Согласно бюджету на 1995 год, 
в казну государства от привати
зации должно поступить около 9

триллионов рублей. А соглас
но проекту бюджета на 1996 
год, который сейчас уже на
ходится в Госдуме, от прива
тизации российских предпри
ятий планируется получить 11 
триллионов.

Н о в ы е  з н а к о м ы е

Г о р о д  н а у к и

Грядут Потанинские дни
Вышло постановление главы областной администрации о праздновании 

в г. Томске 160-летия со дня рождения Григория Николаевича Потанина, 
выдающегося исследователя Сибири, ученого, писателя и общественного 
деятеля. В плане мероприятий Потанинских дней: научная конференция, 
конкурс студенческих, аспирантских и ученых работ, выставка, издание 
писем Г. Н. Потанина и ряд других. На празднование, которое состоится в 
начале октября, из фонда непредвиденных расходов область выделяет 60 
млн. руб.

Лекции от месье
На минувшей неделе ТАСУР посетили профессор Сайярд и доктор Потье 

из института радиоэлектроники при университете французского города Нант. 
Специалисты в области радиолокации, телекоммуникаций, спутниковой свя
зи, передачи цифровой информации знакомились с научной работой со
трудников радиотехнического факультета, читали лекции. Заложены осно
вы дальнейшего сотрудничества по обмену результатами исследований, 

г научными разработками и конкретными элементами радиоаппаратуры.

конференция «зеленых» золотой осенью
В госуниверситете сегодня открывается крупный научный форум - меж

дународная конференция «Фундаментальные и прикладные проблемы охра
ны окружающей среды». Представленные доклады охватывают практически 
весь «спектр» экологических проблем - от математического моделирования 
различных процессов в окружающей среде до юридических основ рацио
нального природопользования. Среди гостей - экологи из США, Великобри
тании, Австрии, Польши. В дни работы конференции состоится заседание 
головного совета Госкомвуза РФ «Охрана окружающей среды», координаци
онное совещание руководителей проектов конкурса грантов по фундамен
тальным проблемам охраны окружающей среды и экологии человека. А в 
Центре культуры ТГУ завтра открывается тематическая выставка.

Андрей КАРЫПОвТ

Д уб р о в ски е  мосты
% у г  п о п а д е т с я  б р е е т ,,К Щ .  

ze п а р о хо д

Сейчас это становится почти ри
туальным - о вчерашнем дне села 
говорить в розовых тонах, о сегод
няшнем - в мрачных. Конечно, не по 
злому умыслу: сравнение', за что ни 
возьмись, не в пользу настоящего. 
Однахо бывают; к счастью, исключе
ния, приятные. Когда все наоборот, 
все против правил, когда сегодня, 
как это ни странно, лучше, чем вче
ра. Так, по крайней мере, происхо
дит в кожевниковском селе Дубров
ка.

Природа этого исключения (как, 
впрочем, и многих других)-в людях, 
точнее - в их руководителе, а еще 
точнее - в совхозном директоре Ген
надии Николаевиче Сергиенко. Это 
и раньше было: приходил в отстаю
щее хозяйство новый, энергичный 
вожак и за считанные годы подни
мал его, чуть ли не из пепла, до 
уровня передовых. Подъемная роль 
«личности в истории» трудовых кол
лективов всячески поощрялась и про
пагандировалась. Старики помнят 
еще о почине ткачихи Валентины 
Гагановой и ее последователей- 
передовиков, которые дружно взя
лись поднимать отстающих. Тем 
более наглядно это было в селе, где 
история взлетов и падений какого- 
либо хозяйства совпадает с карье
рой их председателей и директоров. 
Выверенная схема почти безоши
бочна: хороший попался директор - 
хозяйство идет в гору, плохой - по
катилось вниз. (Схему эту, х слову, 
можно вполне наложить и на район, 
и на область, и на страну...)

Ровно десять лет назад, когда 
Сергиенко был направлен директо
ром в Дубровку, здешний совхоз 
дышал, как говорится, на ладан. 
Обширные поля, запущенные и за
соренные, давали жалкий урожай. 
Годовой удой молока от коровы не 
дотягивал до двух тысяч килограм
мов - это когда через трехгысячный 
рубеж «перешагнула» вся область. 
Если чем и был совхоз «Дубров
ский» знаменит, так это отстающи
ми фермами -Терсапгайской, Муло- 
винской... Не случайно, что именно 
здесь однажды проводился област
ной семинар отстающих ферм. И как 
раз этот «хомут» и пришлось надеть 
на себя молодому инженеру Генна
дию Сергиенко.

Нет, он не был «человеком со 
стороны». Тутошний, кожевников- 
ский. Родился и рос в красивом селе 
Уртам. Отсюда уезжал учиться в 
Новосибирский сельхозинститут и 
сюда вернулся инженером. Потом 
его «бросили» в Ювалу, где он уп
равлял отделением «Сельхозтехни
ки»*. Так что к тому времени, когда 
райком «перебросил» его в Дубров
ку, у Геннадия уже был кое-какой 
опыт сельского управленца, обога
щенный опытом деревенской Исиз- 
ни. А энергии у 27-летнего директо
ра-инженера хватало на все...

Не только экономика отстающе
го хозяйства, но даже сам облик 
Дубровки действовал угнетающе - 
десять лет здесь ничего не стро
илось. Крестьяне отсюда побежали, 
только за 85-й год уехало 80 семей. 
И первое, за что взялся молодой 
директор, - это было обновление как

производства, так и 
соцкультбыта. К началу 
90-х годов совхоз уве
ренно вырвался из от
стающих. Продуктив
ность молочного стада - 
чуть ли не главный сель 
ский показатель - достиг
ла, наконец-то, трехты
сячной отметки, а на Дуб
ровской ферме - четы
рехтысячной. Около сот
ни крестьянских семей 
справили новоселье в 
новых квартирах. Всего 
за четыре года во всех 
пяти совхозных деревнях 
были построены и откры
ты детские сады, на цент 
ральной усадьбе -амбу 
латория со своей «ско 
рой помощью»...

- Еще бы лет пять 
того времени, - говорит 
Сергиенко теперь, - и хо
зяйство можно было 
крепко поставить на ноги.
Хорошо, что мне еще уда
лось построить мосты..

Не великие, но буй 
ные, особенно в Полово
дье, речки Шегарка и 
Бакса, пересекающие хо
зяйство вдоль и поперек, 
выбивали деревни из 
ритма нормальной, жиз
ни, делали их островами..
И ведь не перекинешь 
через них жердочки или 
настил - русло размыто 
широко, берега круты и 
высоки. А надо не только 
мужику перебраться с 
берега на берег или лошаденку пере
вести - тяжелую технику, тракторы и 
комбайны нужно переправлять и, 
бывает, срочно. *

Я видел эти мосты у деревень 
Успенка и Кожевниковр-на-Шегарке 
- мощные радуги из стали и бетона 
прочно держат берега. По ним не 
только пройти или проехать - прият
но на них полюбоваться. Не какие- 
то там временно-деревянные мос
точки с шаткими перилами - краси
вые современные сооружения, свя
завшие не только берега, но про
шлое и будущее здешних деревень. 
Дубровские мосты...

И как-то не укладывается в голо
ве, что построены эти мосты не 
государством и не на его средства, 
а на дубровские, крестьянские день
ги. Хозспособом. Совхоз сам подря
жал мостоотряд, оплачивал его ра
боты, а подъезды к мостам соору
дил вообще своими силами, причем 
получилось даже лучше... Конечно, 
благодаря этим мостам жизнь в «Дуб
ровском» закрутилась более живо и 
уверенно.

Однако нельзя все-таки сказать, 
что это хозяйство сегодня процвета
ет вопреки всеобщему развалу. Ко
нечно, тлетворное влияние распада 
сказывается и на его делах. Те дет
ские сады, например, которыми гор
дился Сергиенко, не долго красова
лись в деревнях, радуя их жителей, - 
их взяла под «свою руку» местная 
администрация и этой «рукой» их 
закрыла. Немножко съехала вниз и 
продуктивность ферм. У хозяйства 
появились долги, убытки. Его рента

бельность за прошлый год состави
ла минус 7 процентов. Так что нет, 
«Дубровское» не «отдельно взятое» 
хозяйство, не оазис...

Иначе и быть не могло: оно в тех 
же экономических условиях, что и 
все остальные. Однако дела у него 
идут не «как у всех». Лучше. Надеж
нее. По крайней мере, в Кожевни
ковском районе это АОЗТ почитает
ся за одно из самых крепких хо
зяйств, если не самое... Почему? За 
какие достижения?

Во-первых, хозяйство полнос
тью сохранило себя - и людей, и 
производственную базу. И оно не 
рушится, а продолжает строится, 
созидается. И производственные 
здания /например, колбасный цех/ 
возводятся, и жилье - в год по од- 
ной-две квартиры, а нынче строятся 
три дома. Водораздел между этим и 
другими хозяйствами происходит 
еще и по таким показателям: если 
у дубровцев убытки, то - самые 
малые, если сбор урожая, то - боль
ше. *

- Нынче соберем 15-16 тысяч 
тонн зерна, по 20, а то и больше 
центнеров с гектара, - сообщил Сер
гиенко. - Причем около трех тысяч 
тонн зерна будет продовольствен
ного.

Сами по себе эти цифры еще. 
ничего не говорят о достатке, хотя 
свидетельствуют о стараниях глав
ного агронома Михаила Андреева и 
его цеха, бригадиров и механизато
ров.

Вал, урожайность — это, безус
ловно, важно. Но куда важнее знать:

будет ли, и какая, выручка от этого 
зерна? Окупит ли она затраты?

- Себестоимость зерна у нас 
составит около 300 рублей, продать 
же его можно в два, а то и в три раза 
дороже, тем более продовольствен
ное, семенное. Так что можно выру
чить миллиард, и не один, - размыш
ляет директор. - Но, конечно, надо 
еще все убрать, сохранить...

Нынче в «Дубровском» приобре
ли мощный комбайн «Дон». Хотя поля 
здесь не маленькие, одной пашни 
около 14 тысяч гектаров, но все-таки 
не расточительна ли такая махина, 
за которую надо выложить 240 мил
лиончиков? Оправдывает ли она 
себя?

- «Дон» уже намолотил пять ты
сяч центнеров, а за весь сезон будет 
около пятнадцати тысяч. Это работа 
трех обычных комбайнов, которые 
тоже стоят недешево - по 120-150 
миллионов рублей. Так что выгоднее 
купить один за 240, чем три за 360...

Что ж, подсчет, сделанный Сер
гиенко, вроде бы убеждает. Однако я 
напомнил ему, что еще не так давно 
передовые кожевниковские комбай
неры - Илья Барыныч, братья Гааны, 
Василий Сторожев и другие - в оди
ночку намолачивали за уборку по 10 
-11 тысяч центнеров зерна на «обыч
ных» комбайнах

- Есть и у нас такой передовик, 
Николай Фартышев, -соглашается 
Сергиенко, - тожё по десять тысяч 
намолачивал. Да, на «Ниве».

- Значит, «Дон» ему ни к чему?

(Окончание на 2-й стр.)

У  н а ш и х  с о с е д е й

Парламентарий 
против чиновников

Должностные лица администрации Иркутской 
области получают вознаграждения от коммер
ческих структур, заявил в пятницу на пресс- 
конференции в Иркутске депутат областного за
конодательного собрания Антон Романов. В до
казательство обвинений депутат привел мате
риалы ФСБ, РУОП и другие документы, свиде
тельствующие о небезвозмездных услугах, ока
зываемы/ областными чиновниками предприни
мателям. Романов настаивает на прокурорском 
расследовании, а его запрос, как он заявил» 
будет вынесен на ближайшую сессию областно
го парламента.

Побегали всего неделю
За неделю поймали двух сбежавших из тюрь

мы серьезных преступников работники правоо
хранительных органов Иркутской области. И А. 
Бучину, и С. Горбенко светило по «пятнашке» 
(первому - за убийство, второму - за изнасило
вание и разбойное нападение). Эта пара, кстати, 
сбежала из знаменитой Тулунской тюрьмы, где 
отбывал срок не менее знаменитый Япончик. 
Рецидивисты захватили в заложники дежурного 
офицера и женщину-контролера, но жертвам уда
лось сбежать.

Молодой юбилей
В течение трех дней проходили в Когалыме 

торжества по случаю 10-летнего юбилея города.
В программе праздника: народные гулянья, кон
церты артистов из Москвы и Петербурга, вы
ступления коллективов художественной самоде
ятельности. В новом выставочном зале откры
лась экспозиция картин местных художников, а 
на городской площади состоялась праздничная 
ярмарка.

(РИА).

Н а  с е в е р е  о б л а с т и

Д е н ь г и  г о л л а н д ц е в ,  

и н т е р е с  -  с т р е ж е в ч а н
Как быстрее и эффективнее в условиях Се

вера ликвидировать последствия от разливов 
нефти, к которым то и дело приводят порывы 
нефтепровода? Насколько такие загрязнения 
опасны для разных ландшафтов, лесов, болот, 
водоемов? Ответить на эти вопросы пытается 
экспедиция, прибывшая в Стрежевой, в составе 
которой - ученые из Амстердамского и Томского 
университетов. Инициатором научного поиска 
была голландская стороны, она же взяла на 
себя финансирование. Результаты исследова
ний могут «сработать» и на чисто экономические 
интересы стрежевчан. Опираясь на полученные 
данные, нефтяники смогут -точно подсчитать - 
каких затрат потребуют природоохранные меро
приятия.

Ц е р к о в ь  в  Б е л о м  Я р у
открылась и действует при активной поддержке 
администрации района. Два, года назад по про
сьбе православной общины глава администра
ции В. ВЛощинкин решил передать ей старое 
здание местного узла связи. Потом в райцентре 
в новое здание переехал нарсуд, а освободив
шееся -совсем еще добротное - подарили об
щине, перечислив при этом на ее счет из вне
бюджетных средств один миллион рублей. По 
просьбе администрации православная община 
должна получить от райкомхоза ряд льгот по 
оплате за коммунальные услуги, в том числе - за 
центральное отопление. А на днях в белоярскую 
церковь, на постоянное место службы, прибыл 
отец Владимир (в миру Владимир Борзенков), с 
которым у В.В.Лощинкина, по его мнению, сло
жились взаимопонимание и взаимопомощь.

Е.ПОРФИРЬЕВА.

А к т у а л ь н о

Зарплата выиграла 
у производства?

Если сохранится существующий объем 
потребления электроэнергии и тепла, в те
чение ближайших двух лет следует ожидать 
массового выхода из строя энергетического 
оборудования. И вслед эа ним -обвальное 
падение производства энергии и тепла. Зна
чительное количество электростанций в Рос
сии работает в критическом предаварийном 
режиме. Более 20 процентов основного ге
нерирующего оборудования отрасли выра
ботало свои ресурсы. К концу века около 70 
процентов мощностей тепловых электростан
ций достигнет предельных сроков эксплуа
тации. Состояние трубопроводов высокого 
давления еще хуже: расчетный ресурс выра
ботали уже 50 процентов эксплуатируемого 
оборудования. Сегодняшняя система управ
ления электроэнергетикой потеряла связь с 
наукой, проектной и производственной ин
фраструктурами. Причиной технологическо
го кризиса отрасли, считают специалисты, 
является высокомонополиэированная струк
тура производителей тепла и электроэнер
гии на региональном и федеральном уров
не. Фактически диктуя цены на свою про
дукцию, они перекладывают заботу о ре
альных инвестициях в производство на «по
том».

Спорт

О ч е р е д н о й  м а т ч  Г а р р и  К а с п а р о в а
В Нью-Йорке начался матч на первенство 

мира по шахматам по версии професАюналь- 
ной шахматной ассоциации. Встречаются ны
нешний чемпион, 32-летний гроссмейстер из 
России Гарри Каспаров и 25-летний индийский 
гроссмейстер Вишванатан Ананд. Матч рассчи
тан на 20 партий, победителем будет объявлен 
участник, который первым наберет 10,5 очка. 
Его ждет приз в 1 млн. долларов. Для Каспаро
ва это уже пятый матч на звание лучшего шах
матиста мира, для Ананда - первый. В личных 
поединках чемпион мира пока ни разу не про
играл претенденту. Шахматные обозреватели 
считают, что стиль Ананда - импровизацион
ный, в то время как для Каспарова характерен 
«научный» подход к игре.
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Александр ТРУНТЯГИН:

« М н е  н р а в и т с я  р а б о т а т ь

п о м о щ н и к о м »

Естественно, что каж д ы й  д е п у та т , представляю щ ий и н тер е
сы десятков тысяч гр аж д а н  России, не  м ож ет обойтись б е з  
пом ощ и своего окр уж ени я или , если говорить точнее, ко м ан 
ды . Ч ленам и ком анды  становятся проф ессионалы : эконом и с
ты, политологи , соци ологи , ж урналисты , ю ристы ... Н а  плечи  
эти х  лю дей лож ится н елегки й  тр у д : о бр абаты вать  ж алобы , 
просьбы , тр еб ован и я, ко тор ы е еж ед н евн о  поступаю т н а  имя  
д е п у та та  о т и зб и р ателей , составлять всевозмож ны е планы  и 
проекты , а  такж е выполнять м ассу  д р уго й  работы , н ео б хо д и 
м ой д ля того , чтобы деятельность  нар од н о го  и зб р ан н и ка  бы ла  
м ак си м ал ь н о  эф ф екти вн о й . Р а б о та  ком анды  не в и д н а , не  
за м е тн а  со стороны , и ч асто  п ол учается , что все лавры  д о ста 
ю тся д е п у тату , а  к о м а н д а  остается к а к  бы за  кад р ом , в тен и .

О работе члена команды депутата 
мы попросили рассказать помощника 
председателя комитета по организа
ции работы Государственной Думы 
Российской ФедерацииВ.Бауэра Алек
сандра Трунтягина. Александр Нико
лаевич закончил Томский педагоги
ческий институт. Был в свое время 
заместителем председателя областно
го МЖК, заместителем председателя 
Советского райисполкома, депутатом 
областного Совета, в котором возглав
лял комиссию по социальной и моло
дежной политике.- Александр Николаевич, прежде

всего - как вы оказались в *команде
Бауэра»?
- С Владимиром Анатольевичем я 

знаком более 17 лет. Немало было 
проделано вместе с ним за время 
работы в областном Совете. Предло
жение войти в его госдумовскую ко
манду показалось мне очень интерес
ным, и я его, не колеблясь, принял. 
Хорошо знаю потенциал Бауэра как 
политика. Он был виден еще тогда, в 
начале 90-х, но сегодня особенно, 
когда после двух лет работы на одном 
из ключевых постов в Государствен
ной Думе он не только не затерялся 
среди других политиков - выходцев 
из регионов, но и занял достойное 
место в ряду общероссийских полити
ческих лидеров. Меня всегда привле
кали в нем нацеленность на достиже
ние успеха, его мобильность, ответст
венность, верность слову, отзывчи
вость. Он очень серьезно относится к 
своим депутатским полномочиям и 
выполнению тех обещаний, которые 
он давал до и после выборов. Поверь
те, это не просто слова. Работая в 
Госдуме, я вижу, что далеко не каж
дый народный избранник, получив
ший депутатский мандат, вспоминает 
о своих предвыборных обещаниях, 
постоянно следит за ситуацией в сво
ем регионе, контролирует работу по
мощников. Мне нравится работать с 
Бауэром. У нас есть общие идеи, за
думки...- В чем заключаются обязаннос

ти помощника депутата?
- Помощник - это необходимое 

звено между депутатом и избирателя
ми, а также государственными и ины
ми структурами. Спектр обращений к 
депутату очень широк. Моя задача - 
рассмотреть все поступающие на его 
имя просьбы, предложения, жалобы 
и требования, наметить возможные 
пути их решения, собрать и передать 
депутату всю необходимую информа
цию по тому или иному вопросу.- Вы постоянно находитесь в 

Москве, работаете в аппарате ко
митета по организации работы Гос
думы. Каковы ваши впечатления?
- Адаптироваться к Москве, чест

но говоря, было нелегко. Многие ра
ботники аппарата Госдумы живут се
годняшним днем, не задумываясь, а 
что же будет завтра? Тем не менее 
освоился я достаточно быстро, появи
лись идеи по систематизации работы 
аппаратчиков, установлены многочис
ленные контакты. Сейчас я хорошо 
понимаю, что такое команда депута
та. Насколько важен профессиональ
ный уровень ее членов. И как много 
зависит от умения самого депутата 
собрать вокруг себя действительно 
людей способных, надежных, пре
данных. Сейчас, накануне выборов, 
каждый парламентарий вынужден как 
бы оглянуться вокруг себя, посмот
реть, какие люди его окружают. Ведь 
ясно: надежда на продолжение и раз
витие политической карьеры «све
тит» лишь тем, кому удалось собрать 
и наладить четкую работу своей ко
манды. В этом - одна из составляю
щих профессионального политика. 
Остальные будут вынуждены усту
пить дорогу. Бауэру, на мой взгляд, 
удалос'ь собрать команду надежных, 
талантливых людей. Это дает ему 
огромное преимущество.

- Однако главное, чего ждут из
биратели от депутата, - это выпол
нения его предвыборных обещаний, 
помощи землякам в разрешении ка
ких-либо проблем...
- Безусловно! Бауэр каждый день 

уделяет время работе по тому или 
иному обращению, присланному из 
Томска. Скажу точно: безответными 
ни одна просьба, ни одно предложе
ние не остаются. И нам, помощникам 
депутата, честно говоря, приходится 
побегать по различным московским 
кабинетам, чтобы вовремя выполнить 
его поручения. За работу, связанную 
с разрешением «томских» проблем, 
он спрашивает жестко. А вообще по
мещение комитета по организации 
работы Государственной Думы уже 
почти серьезно называют «предста
вительством Томской области». Не 
было дня, чтобы кто-нибудь из томи
чей, будучи по делам в Москве, не 
заехал сюда. Многих встречаем в аэро
порту, находим для них время, чтобы 
помочь им решить «свои» вопросы. 
Увы, не все отвечают депутату той же 
монетой. Некоторые даже не считают 
возможным рассказать по возвраще
нии в Томск, что в разрешении их 
проблем какое-то (часто решающее) 
участие принимал Бауэр. Я уж не 
говорю о том, чтобы информация об 
этом прошла в средствах массовой 
информации. Больше того, известны 
факты, когда работа, проделанная 
депутатом, потом приписывалась дру
гим людям. И те на этом сделали себе 
немалые «очки», в общем-то им не 
пр инадл ежащие...- Работа помощника депутата 

Госдумы - хорошая школа для челове
ка, который намерен в будущем за
няться самостоятельной политичес
кой деятельностью. Ставите ли вы 
перед собой такую цель?
-  Время покажет. Учиться здесь, 

конечно, есть чему и есть у кого. 
Кроме того, я являюсь аспирантом 
Российской академии государствен 
ной службы при президенте России. 
Выбрал специальность «общий и со
циальный менеджмент». Это не слу
чайный выбор. С распадом Советско
го Союза и последовавшим за этим 
крушением социалистических идей 
резкие изменения претерпела соци
альная политика государства, охва
тывающая образование, культуру, 
здравоохранение, спорт, а также 
многочисленные институты социаль
ной защиты. Чтобы как-то отслежи
вать и влиять на процессы в этой 
сфере, в областях решили ввести долж
ность помощника главы администра
ции по социальной защите и под
держке. Но оказалось, что специа
листов такого профиля в стране про
сто нет. Их и сейчас очень мало. 
Вскоре после поступления в акаде
мию я понял, что необходимо созда
ние такой кафедры, которая готовила 
бы специалистов социальной сферы 
не исполнительского, а управленчес
кого уровня. Такая кафедра уже со
здается. Называться она будет «Соци
альная политика и бизнес».

Социальная политика в нашем 
государстве сейчас пребывает в рас
строенном состоянии. Подготовив 
специалистов-управленцев, приняв 
закон о социальной политике, разра
ботав, наконец, порядок, при кото
ром социальная сфера будет сущест
вовать не только за счет отчислений 
из бюджета, но и самостоятельного 
дохода, мы сможем поднять уровень 
социальной политики России до ми
рового уровня.

- Ну а какие ваши планы на 
ближайшее будущее?
- Буду участвовать в подготовке 

предвыборной кампании Владимира 
Бауэра.

Беседовал 
Д .К У З О В .

Из почты дня

А  м н о г о  л и  н а м  н а д о ?
Нина Петровна Быкова, заведующая самусьским музеем, - глава и 

заводила клуба «Встреча». Обычно там собираются по каким-то уж сверх- 
юбилейным датам. А вот 1 сентября Нина Петровна просто сразила 
учителей-пенсионеров, устроив для них настоящий праздник. Для нас, 
бывших педагогов, это имеет огромное значение. Всегда в первый сентябрь
ский день щемит сердце: от того что вот она - старость, что ты уже не у  дел. 
Даже «учительские» сны снятся. И вот о нас вспомнили. Пришли поздравить 
детсадовцы и младшие школьники. Познакомились и посмотрели мы на 
молодых учителей (даже сердце замирало - такие они молодые). А сколько 
было воспоминаний, и как их внимательно (что теперь редкость) слушали. 
Нина Петровна для каждого, как это умеет, наверное, только она, нашла 
доброе и душевное слово. Так, сюрпризом, с легкой руки Н. П. Быковой и 
родилась новая традиция - встреча 1 сентября учителей- ветеранов. От 
которых инициатору низ кий-низ кий поклон.

Среда обитания

Вспомните многократно показан
ную по каналам томского телеви
дения рекламу жилищных серти
фикатов нашего домостроительно
го комбината. Кадры, отснятые с 
высоты птичьего полета (комплекс 
многоэтажных домов по улице 
Сибирской в Томске), действитель
но и впечатляют, и привлекают.
Но спустимся на землю и посмот
рим, что же стоит за рамками 
рекламного ролика?
По словам генерального директора 
комбината А. Шпетера, деятель
ность ДСК «направлена на удовле
творение одной из важнейших 
потребностей человека - потреб
ности в жилье» («Томский вестник», 
20.06.95). Каковы же реальные 
итоги этой деятельности?

СТОЯТ 10-этажные дома. А во
круг них • «грязь по колено». И 
это не образное выражение, а 
суровая действительность. Нет 

нормативного благоустройства и озелене
ния, по два года не запускаются лифты... 
Дополняют пейзаж брошенные строитель
ные конструкции, прутья арматуры, куски 
бетона и железа...

Подобный принцип «удовлетворения 
потребностей в жилье» один из недавних 
руководителей Томска определил так: это 
дома «не для человека, а для ячейки обще
ства, для «колесиков и винтиков», чтобы 
обогреться, переночевать и - опять' на 
работу».

Отсутствие благоустройства ведет 
нередко к страшным последствиям: про
шлогодним летом на земляных ухабах пере
вернулась коляска, и трехлетний ребенок 
попал в больницу с переломом черепа и 
ушибом головного мозга. Только случай 
спасает сегодня ребятишек, играющих на 
грудах земли с торчащими из нее прутья
ми арматуры. А завтра?

Летом 1994 года по рассмотрению 
коллективной жалобы жителей нашего^ 
микрорайона состоялось рабочее сове-' 
щание под руководством заместителя мэра 
Томска Ю.Галямова. Был подписан прото
кол, обязывающий ДСК до осени (минув-

КВАРТИРЫ ДСК: полноценное 
жилье или просто ночлежка?

Й г ,

шего года!) вывезти из микрорайона стро
ительные конструкции, запустить 15 лиф
тов, выделить пусковой комплекс благоу
стройства. В итоге - «воз и ныне там». 
Правда, по лифтам «дожали» жители и 
мэрия соответствующую организацию: 
несколько штук к лету запустили.

На жалобу жителей в комитет по эко
логии начальник укса ДСК В.Мельников 
отвечает в апреле этого года, что благоу
стройство не сделано, потому что не име
ется «сколько-либо значительного карье
ра черного грунта, необходимого для уст
ройства газонов». А также потому, что 
«сдача жилых домов производилась, как 
правило, в зимнее время». (Уточним: дома 
стоят с’ 1992 года, и сдавались они и в мае, 
и в августе).

И в таком, с позволения сказать, лу
кавстве начальник укса не одинок. Гене
ральный директор домостроителей А. 
Шпетер, говоря о проблемах микрорайо
на, утверждает: «начаты подготовитель
ные работы к посадке лесополосы, ведут
ся работы по вертикальной планировке 
местности, укреплению склона; лифты в 
доме N 104 начнут функционировать в 
июле, к августу ликвидируется отставание 
по вводу в эксплуатацию лифтов в микро
районе».

Это на бумаге, а на деле?
На ровном месте у дома N 106 бульдо

зерами ДСК самовольно снесена треть 
березовой рощи, засыпана землей ее по
ляна (видимо, «для укрепления склона», по 
Шпетеру). Планировки местности и подго
товки лесополосы не наблюдается, с за
пуском лифтов микрорайона - тоже «про
кол». Подразделения ДСК в районе золо- 
отвала уничтожили уже не одно сорокалет
нее дерево, заваливают другие землей и 
строительными конструкциями. Еще год 
назад, покрытая травой и кустарниками, 
эта территория вблизи домов превращена 
в «лунный пейзаж» беспорядочной ездой 
бульдозеров и экскаваторов.

В марте ДСК начал строительство до
роги по направлению к своим капиталь
ным гаражам под окнами дома N 104, что 
не предусмотрено ни генпланом, ни де
тальной планировкой. Комитет по эколо
гии выдал предписание на приостановле
ние работ до получения положительного 
заключения экологической экспертизы. А 
бульдозеры и сейчас утюжат землю у 
березовой рощи.

Можно приводить и другие примеры 
варварства строителей.

Похоже, что ДСК во главу (угла ставит 
пресловутые «квадратные метры» сдавае
мого жилья, а не работу по госстандартам, 
обеспечивающим нормальную жизнь лю
дям за стенами этих «метров».

По медицинской статистике, в районе 
золоотвала у детей в два раза больше, чем 
в других районах Томска, ЛОР-заболева- 
ний, в 4 раза - заболеваний по зрению, в 
3 - заболеваний крови и опорно-двига
тельного аппарата. Вряд ли здоровье де
тей и взрослых улучшится, когда ежеднев
но по неасфальтированной улице Сибир
ской, поднимая завесу пыли, ездит стро
ительная техника; когда день за днем со 
стороны золоотвала (где превышено со
держание по серебру, урану, торию, свин
цу и т.д.) обнажается почва, а строитель
ный мусор годами лежит у подъездов.

Лишь за последние месяцы ДСК навез 
десятки КамАЗов с остатками кирпича и 
золы(!) вблизи окон первого и одиннадца
того подъездов дома N 104. У этого же 
дома оставлены десятки банок из-под 
нитрокраски, тюки стекловаты, множество 
труб, кабеля. Бульдозеры продолжают сни
мать в микрорайоне травяной покров, об
нажая золу и глину...

Руководство ДСК сетует, что комбина
ту не хватает площадок под строительст
во, и вот уже губернатор области дает 
поручение подобрать эти новые площад
ки. Побывал бы уважаемый В.М.Кресс в 
микрорайоне на Сибирской, возможно, 

изменил бы мнение. Тем 
более что объекты сда
ются здесь ДСК не только 
без нормативного благо
устройства и озеленения, 
но и без своевременной 
передачи на баланс горо
да систем водо- и 
электроснабжения. Ана
логично с канализацией, 
как показала июньская 
авария у дома N 104.

Жители микрорайона, 
не зная, кому они «обяза
ны» отсутствием элемен
тарных удобств, помина
ют лихим словом всех - и 
президента, и губернато
ра, и ЖЭУ-5. В прежние 
времена надеялись хоть 
отчасти на депутата. Сей
час депутатом является 
сам Шпетер. Избранник 
народа, он ни разу после 
выборов не известил из
бирателей о ведении де
путатского приема и кон
тролирует, похоже, сам

себя.
Итак, получив в свое время средства 

по нормативам (куда входят расходы и на 
благоустройЬтво, озеленение, запуск лиф
тов и т.д.), домостроительный комбинат, 
получается, сдает не полноценное жилье 
со всеми необходимыми комплексами, а 
некий «полуфабрикат»: живите, люди, как 
хотите. При этом ныне объявляется, что 
«средства, собранные к моменту сдачи 
домов, значительно обесценились»...

Изменений к лучшему, как видим, не 
наблюдается. Разные решения-постанов
ления ситуацию не разрешат. По-видимо- 
му, ныне самое разумное действие об
ластной и городской администраций - 
приостановить выделение новых строй
площадок для ДСК до полной ликвидации 
им «долгов» по сдаче коммуникаций, бла
гоустройству, озеленению, запуску лиф
тов на объектах, сданных в эксплуатацию 
еще несколько лет назад.

Ну когда же мы, наконец, научимся 
данную народом власть употреблять? Во 
благо этого самого народа.

И.ИВАНЕНКО.

Вместо послесловия
Проблема благоустройства на ново

стройках для томичей, как известно, едва 
ли не вечная. Но наш читатель при этом 
не ограничивается констатацией, пред
лагая и меры воздействия к нерадивым 
строителям.

Но, может быть, нашим властным 
структурам для этого опять не хватает 
властных полномочий?

Похоже, здесь что-то другое. Это сле
дует и из комментария приведенного 
выше письма в редакцию начальника го
сударственного архитектурно-стро
ительного надзора Н.Н.БАЛЫЧЕВОЙ. 
Именно эта (государственная, не ведом
ственная!) служба обязана следить за 
нормативами в строительстве, о наруше
нии которых поведала И. Иваненко.

- Наша служба действительно при
звана вести надзор за соблюдением стро
ительных нормативов. Но нам пока очень 
тяжело это удается. Так как мы являемся 
одной из структур мэрии Томска. Даже 
если и вознамериваемся когда приме
нить к строителям штрафные санкции за 
те или иные упущения с их стороны, как 
правило, это не удается. Нам это просто 
не разрешают делать.

Кто?
У меня непосредственный начальник 

- главный архитектор города А.И.Ильи- 
ченко. Второй - заместитель мэра по 
капстроительству М.Г.Рутман, от которо

го поступило указание, чтобы все штраф
ные санкции мы согласовывали только с 
ним. Хотя по закону вся ответственность 
за наложение штрафных санкций возла
гается на ГАСН, нашу службу.

Вот так, вследствие корректировок 
сверху (на того нельзя в виду материаль
ных трудностей накладывать штрафные 
санкции, на другого) и получается, что 
меры реального воздействия применить 
практически невозможно.

Реально воздействовать сегодня мож
но только рублем. А предписания, что 
ГАСН выдает (сделать благоустройство, 
озеленение согласно проектно-сметной 
документации и так далее), да чихали на 
них строители!

Вот и результат: август закончился. 
Середина сентября, а ни по одному (!) 
объекту зимней сдачи, прошлых лет ни
кто нам не сдал благоустройства. Про
блема эта касается не только улицы Си
бирской. Примеры можно приводить и по 
И.Черных, Суворова, Партизанской, Ива
новского...

ДСК требует дополнительного финан
сирования? Но с чего ради? Ведь это же 
их прошлые долги. За все уже заплачено.

Да что благоустройство! Не выдер
живаются элементарные требования 
строительных норм: дома сдаются без 
отмосток, а то даже и без полов (лино
леума)...

Реальные рычаги воздействияу ГАСН, 
повторяю, есть. Но этими рычагами нам 
просто не дают пользоваться. Все надо 
согласовывать наверху. А там все «вхо
дят в положение» строителей. Я подгото
вила список по объектам с предложени
ем применения штрафных санкций. 
М.Г.Рутман сказал, что пока надо воз
держаться. Вот и имеем то, что имеем.

Вопрос о выделении госархстройнад- 
зора как самостоятельной, независимой 
службы, а не структурного подразделе
ния мэрии, поднимался неоднократно. 
На словах согласен с такой постановкой 
и мэр города Коновалов (существуют ведь 
независимые пожарный надзор, сани
тарный). Но дальше этого дело не идет. 
М.Рутман на подготовленном ГАСН по 
этому поводу документе наложил резо
люцию: «Согласовать с А. Ильиченко». 
Естественно, главный архитектор про
тив. Ну зачем ему подчиненный сегодня 
орган переводить в ранг реально контро
лирующего градостроительную (то есть 
его) деятельность?

Думаю, что и предложение вашей 
читательницы - приостановить выдачу 
новых стройплощадок до полной ликви
дации долгов по старым - тоже не лишено 
смысла.

Гакове ситуация. И, думается, начальник госархстройнадзора права, когда 
говорит, что без выделения ГАСН в независимую службу замкнутый круг не разорвать.

Непонятной при этом остается позиция нашей мэрии. Ну ладно, раньше «не 
отпускали» ГАСК (тогда он назывался не надзором, а контролем) в силу того, что это 
могло отразиться на объемных показателях (без подписи ГАСН нельзя принять в 
эксплуатацию ни один объект). А без объемов, при недоосвоении средств реальной 
становилась угроза сокращения централизованного бюджетного финансирования на 
капстроительство. Сегодня это уже, казалось бы, не довлеет.

Или все еще сказывается (по инерции) пристрастие к бравурным реляциям и 
рапортам? А может, просто элементарное желание быть всевластным и бесконтроль
ным? г

Владимир ИВАНОВ.

Новые знакомые Д уб р о в ски е мосты

Л. ДОРОФ ЕЕВА, 
учительница-пенсионерка.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

- Как раз наоборот, Фартышев и работает сейчас на 
«Доне».

Короче, Сергиенко убежденно сориентирован не на 
дедовские приемы и способы хозяйствования, не на соху, 
а на современные технологии и машины. Они, несмотря 
на их головокружительную дороговизну, оказываются 
выгоднее дешевых, но устаревших. Может, в этом и 
кроются «секреты» устойчивости дубровских акционе
ров?

^щж  то же время они не утратили хозяйского интере- 
f Z /  са и к традиционным ремеслам и промыслам. 
/ S  Есть рыбоартель, промышляющая на Оои. Есть 

три пасеки и создается еще одна. Последнее 
обстоятельство меня, признаться, несколько удивило, так 
как почти во всех других хозяйствах вроде бы уже прошла 
былая мода на пасеки. Нынче их содержать и дорого, и 
хлопотно - сложно уберечь от жульничества и разбойных 
набегов. Но в Дубровке смотрят на эти вещи иначе - с 
точки зрения дохода. Пасеки, например, дают хозяйству 
2,5 тонны отличного меда, реализуемого по 10-14 тысяч 
рублей за килограмм. Причем заранее определяется, 
сколько каждая пасека должна поставить меда хозяйству, 
все остальное, сверх того, - собственность пасечников. 
(По такому принципу - с дохода - организована работа и 
рыболовецкой артели, и лесозаготовителей, и других 
промысловиков.)

Но пасеки дают не только мед, но и пчелосемей (за 
год их прирост составляет 25), которых охотно покупают 
отдельные крестьяне. Таким образом, кроме «совхоз
ных», в «Дубровском» развелось уже с десяток частных 
пасек. И для всех их заботливо отводится определенное 
место. Кстати, чтобы «сладкое дело» велось грамотно, 
хозяйство посылало двух молодых пасечников, Яковлева 
и Семенова, учиться на разных курсах, в том числе в 
Москве, при сельхозакадемии.

А кто следит за этим «соблэзнительным» хозяйством? 
Эта проблема тоже решена и своеобразно. Взяв в аренду 
участки тайги, дубровцы создали не только свое лесниче
ство, но и свое охотничье хозяйство. И за всем этим, 
включая пасеку, «имеют глаз» лесник, егерь, их помощни
ки, есть договор и с милицией...

Совмещается полезное с приятным. С каким удоволь
ствием рассказывал тот же Сергиенко -о зимних погонях 
за зайцами на лыжах! А утиная охота по осени... В общем, 
дубровцы живут, не ведая о скуке. Если кого зайцы, окуни 
и утки не интересуют, может пойти в спортзал (кстати, 
крытый и едва ли не единственный в Кожевниковском 
райне сохранивший свою форму) или на стадион, который 
раскинулся перед окнами директорской квартиры и куда 
некурящий Геннадий Николаевич нередко выбегает на 
зарядку по утрам...

С ним я встречался неоднократно - и в Томске, и в 
Кожевникове, и в Дубровке. Беседовали и в перерывы на 
совещаниях, и на поле, и в машине, и в его кабинете, и в 
его квартире... Но меня никогда не покидало сознание, 
что я говорю не просто с крестьянским директором, а с 
депутатом областной Думы. Где кончается директор и где 
начинается депутат? И наоборот - где? Или это всегда 
одно и то же лицо, естественно соединяющее в себе те и 
эти черты, то есть те и эти заботы? Кто и кому наконец

помогает: директор депутату или депутат директору?
- Дума отнимает, конечно, немало времени, - говорит 

Сергиенко. - Раз в месяц - заседания... Дважды в неделю, 
во вторник и четверг, - бюджетный комитет, в который я 
вхожу. Что она, отнимая время, дает мне как директору? 
Во-первых, связи. Возможность получать важную инфор
мацию из первых рук. И, во-вторых, я могу лично влиять 
на решение тех или иных вопросов, касающихся и села, 
и своим голосованием, и агитацией других...

- Выражая таким образом волю крестьянских масс?..
- Да, и их волю, и собственную. Но что касается масс, 

то, к сожалению, люди очень и очень мало обращаются 
сегодня за помощью к депутатам. Нет, не потому, что не 
доверяют им. Люди понимают ситуацию в стране и знают, 
что никого они своими жалобами не проймут, что и 
депутат бессилен им помочь. Ведь реальная, конкретная 
власть все-таки у администраций... Но я, конечно, честно 
отстаиваю в Думе свою позицию и крестьян, может, этим 
помогая им.

- Но теперь число депутатов в областной Думе 
предполагается удвоить?

- Да, сейчас 21, будет 42. Лучше или хуже станет? Не 
знаю. Но, возможно, это поможет точнее ориентировать
ся в обстановке, так как будут депутаты от всех районов 
области.

- Что Вы думаете, исходя из директорского опыта и 
депутатских оценок, о селе, как будет оно развиваться и 
какую форму хозяйствования предпочтет, коллективную 
или фермерскую?

- Думаю, ту, что сложилась исторически, - коллектив
ную. На территории нашего хозяйства есть два фермера. 
Выживают они, на мой взгляд, за счет совхоза... И когда 
охрана акционерной собственности устрожится, а дело к 
этому идет, то им просто не на что будет жить. Да и как 
им сводить концы с концами, если они полгода - всю зиму 
-сидят дома без дела? А в коллективном хозяйстве работа 
есть круглый год. Одного скота у нас три с половиной 
тысячи голов, ну и лес всю зиму готовим для своего 
строительства, часть продаем. В общем, если хочешь 
работать, дело всегда найдется.

- Ну а деньги за эту работу?
J Средняя зарплата по хозяйству составляет 350 

тысяч в месяц. Для деревни не так уж плохо. Да, бывают 
задержки с выдачей денег. Но люди всегда могут взять в 
нашем магазине в счет расчетов и муку, и телевизор... 
Одних велосипедов ушло сто штук. Очень разные завозим 
товары из города - в качестве оплаты за свою продукцию. 
Не даем людям бедствовать. И не забывайте, что тем, кто 
имеет пай, выдаем зерно на дивиденды. И жилье строим. 
А что сделаешь в одиночку?

Интересно, что, выступая недавно по томскому 
телевидению, председатель Думы Борис Мальцев тоже 
отдавал симпатии коллективным хозяйствам. Ему даже 
понравилось слово «колхоз»: все просто и. ясно - коллек
тивное хозяйство, а то навыдумывали, возмущался Маль
цев, всяких ТОО, АООТ и АОЗТ - не выговоришь сразу... 
Однако Сергиенко «поет» не с голоса своего думского 
шефа - со своего деревенского опыта.

Этот опыт подсказал и форму организации труда, и 
способ его стимулирования. В «Дубровском» нет больше 
совхозных отделений и управляющих. В основу организа
ции положен отраслевой принцип: главный специалист и

в «связке» с ним бригадиры, у зоотехника - животноводы, 
у агронома-полеводы. Что добилась каждая отрасль - 
видно по конечному результату, по доходу. Но это, 
понятно, вовсе не значит, что если мясной цех приносит 
(не по своей вине) убытки, то люди, откармливающие 
скот, будут работать бесплатно.

Труд стимулируется тем, что честная, без прогулов и 
пьянок, работа оплачивается вдвое, а то и втрое выше. 
Лодыря и пьяницу никто не увещевает. Самый острый 
воспитательный момент наступает тогда, когда он видит, 
что его товарищ, скажем, комбайнер, получил за месяц 
больше миллиона, а он - две-три сотни. Это здорово 
отрезвляет многих.

Еще это может показаться странным, нелогичным: 
хотя производство мяса в хозяйстве убыточно (если 
молоко дало 351 млн. руб. прибыли, то мясо из-за 
высокой себестоимости и низкой цены реализации - 395 
млн. убытков), в Дубровке строится свинокомплекс. За
чем? Разве ничему не учат уроки комплекса в пригород
ном совхозе «Томский», который «загибается» на глазах? 
А сколько свиноферм в том же Кожевниковском районе 
уже превратилось в пепел, в воспоминания!

Уроки других в Дубровке, конечно, учитывают. И 
комплекс строится не очень большой - на 500 мест. И, что 
очень существенно, - на паях с Сибирским химическим 
комбинатом, куда, надо полагать, пойдет основной поток 
продукции. Кроме того, строители намерены решить еще 
и «проблему поросят», спрос на которых по весне в 
деревнях растет, но без удовлетворения. Но риск в 
строительстве, конечно, есть, хотя здесь и не боятся 
оставить скотину без кормов - зерно свое.

адо грести, грести и грести - вдруг бревно
* Ц_ попадется или даже пароход!- В шутливом 

ш, y f  тоне, но серьезно говорил Сергиенко, выска-
' '  зывая, как я понял, свое кредо. Сам он держит 

себя «постоянно бодрым». Не только спортом и физза
рядкой. И не только потому, что не дает расслабиться 
семья: жена, трое дочерей, а также подворье с двумя 
коровами, овцами, курами и т.д. Заключая на собрании 
акционеров контракт с коллективом на свое директорст
во, Сергиенко настоял, чтобы срок сжали до двух лет он 
не хочет успокаиваться и довольствоваться достигнутым. 
Он готов уважение и доверие коллектива завоевывать 
вновь и вновь, понимая, что лишь работа в напряженном 
ритме позволит ему рассчитывать на следующий срок. • 
Так что директор Сергиенко работает в тех же условиях, 
как и депутат Сергиенко.

- Хозяйства, которые слабые, будут разваливаться и 
дальше, - обобщал он ситуацию в селе. - Сильные 
останутся, но небольшая кучка, ядро. Те, которые сумеют 
укрепить производство и приспособиться к нынешней 
жизни. Третьего не дано.

Нетрудно догадаться, что Сергиенко делает все для 
того, чтобы «Дубровское» осталось в ядре. Потому и не 
устает «грести, грести и грести»...

Александр СО ЛОВЬЁВ.
На фото Евгения ЛИСИЦЫНА: Г.Н.Сергиенко (в центре) 

со своими областными коллегами - начальником 
облсельхозуправления А.Н. Каплуновым и генеральным 
директором АО «Томскхлебопродукт» А.И. Таловским. 
Разговор о зерне и цене...

с. Дубровка. Кожевниковский район.

О блсуд начал  
переезж ать

V судебной коллегии по граж
данским  дел ам  областного суда  
появился на этой неделе новый 
адрес: переулок М акуш ина, во
семь. Семь судей приступаю т к 
работе в особняке, где когда-то, 
в начале века, находился губерн
ский суд.

О  массе проблем, связанных 
с предстоящ им переездом  об
ластного суда , мы писали в пос
леднее время не раз. И вот нако
нец - первый практический ш аг. 
Коллегия по граж данским  делам  
заняла помещения на первом  
этаж е - те , что успел освободить 
(переезж ая в свою очередь на 
учебно-производственную  тер
риторию  геологоразведочного  
техникум а) коллектив электро
механического техникум а. При 
этом, к а к  сообщил председатель  
суда В.А.М иронов, проблем не 
становится м еньш е. Во-первых, 
состояние здания, д авно  не знав
шего ремонта. После ухода преж
них жильцов о ко , к сожалению , 
заставляет иной раз вспомнить о 
лозунге «После нас -  хоть по
топ...» Не реш ен вопрос с теле
фонизацией кабинетов судей. Не
ком у пом ещ ения охранять: в 
ш татах областного суда эти став
ки не предусмотрены. И самое, 
наконец, тревож ное: к началу  
сентября в особняке даж е не 
начинались работы по подготов
ке к зим е. Прежние хозяева (чей 
поэтапный переезд продлится до  
декабря) почему-то сочли себя 
свободными от подобны х хло
пот. У  новых - которых пока ещ е  
трудно в полной м ере назвать  
хозяевами - нет на это ни денег, 
ни лю дей.

Основная надеж да у  руково
дителей областного суда - на 
оперативную  помощь со сторо
ны администраций к а к  области, 
так и города. Официально по
обещ ало помочь Министерство 
юстиции; но реально и средства, 
и новые ставки (в том числе на 
охрану здания) в лучш ем  случае  
будут в начале нового года. Тог
да ж е, при утверж дении бю дже
та Минюста на будущ ий год, ста
нет ясно: сколько д ен ег получит 
облсуд из Москвы на реконструк
цию здания. П ока в Министерст
ве предупредили, что эта сумма 
вряд ли превысит половину не
обходимой. О стальное -  забота  
области... В том числе областной  
Думы, руководитель которой Б .А. 
Мальцев недавно публично по
обещ ал, что зд ан и е  на М акуши
на, 8, после возвращ ения в него 
областного суда станет в сибир
ском регионе образцом отноше
ния к правосудию  и к  его служи
телям.

Екатерина ЗАЛОГИНА.
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Н А П И Т К И  га з и р о в а н н ы е , 0 .3 3  л , 1.5 л 

С О К И  т е т р а п а к  
С П А Г Е Т Т И , м а к а р о н н ы е  и зд е л и я  

П Е Ч Е Н Ь Е , П Р Я Н И К И  
Х А Л В А  п о д с о л н е ч н а я  

К Р У П Ы , М У К А  
К О Н Ф Е Т Ы  

(к а р а м е л ь , ш о к о л а д н ы е )  
Ч А Й  и н д и й с к и й  

М А С Л О  п о д с о л н е ч н о е  
М А Р Г А Р И Н  

Ш О К О Л А Д , Ж Е В .Р Е З И Н К А  
П Л О Д О О В О Щ Н А Я  

к о н с е р в и р о в а н н а я  п р о д у к ц и я
ю имеются сертификаты. 

Пр.фрунзе, 103, к.11, тел.21-23-01.
Ул.Усова, 21/1 (вход со двора), тел.49-82-93.

Суббота - рабочий день._______________
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Втулки против 
среза навесов

Образцы 
в магазинах

К у п и м  л и с т  2 - 2 . 5 м м  
э л е к т р о д ы  4 м м

' Мирен»* пришей .вымерший Он»

Адрес:
Красноармейская,

106
(магазин "Часы"). 

Телефоны: 
44-24-53, 44-60-37.
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ОПТОМ и МЕЛКИМ ОПТОМ:

С П И Р Т Н Ы Е  Н А П И Т К И  (лицензия N466,152, 382)
ВОДКА: “BAREN” , "BATJUSCHKA", "ALASKA", “КОРОНА”, "СВЯТОЙ НИКОЛАЙ". ЛИ
КЕРЫ: “CRISTIANY (8 видов), “LE FRANZINE", (6 видов), "AMARETTO", “KONNINGS". 
ШАМПАНСКОЕ: "SPUMANTE” (5 видов), “BIENVENUE & PARIS”, "BOSCA”, "PRINCE DE 
LAYAT", "BABEN EXCLUSjV", “МАДЕМУАЗЕЛЬ", "МОСКОВСКОЕИГРИСТОЕ”, "РАНДЕВУ”. 
ВИНО: “Монастырская изба”, “Сангрия”, Сигареты импортные.
Плиточный шоколад (13 наименований), шоколадные батончики (более 12 найм.), 
жевательная резинка(26 найм.),жевательные конфеты и карамель( 15 видов). Газ. вода 
2 л "Вейнянский родник” (5 видов), "MERI-МАТЕ” , 0,33 л. Растворимые напитки: "YUPI” ,

крем-карамель и др. бакалейная"ZUKO", “INVITE". Кофе, чай, сгущенное молоко, 
продукция импортного производства.

Продукция подлежит сертификации.
Тел. 26-90-65, ул. Краскоармейская, 119; 

72-14-20, кинотеатр “ Родина” ; 44-44-77, кинотеатр “ Октябрь” .

Т е л е ф о н ы  7 6-91-51 . 
И р к у т с к и й  т р ., 15  (Д О С А А Ф ), 2  эт .

СТЕНКА ’’Базель” 
(Германия) 

СТЕНКИ 
(г.Краснодар)

” Альте рнати ва” 
’’Мария”

СТЕНКИ "Пикет” , 
’’Заречье” . 

СПАЛЬНИ. 
КУХНИ.

Р а з н о о б р а з н а я  
м я г к а я  м е б е л ь .  

К у х о н н ы е  у г о л к и .  
П р и х о ж и е .  
Ш к а ф ы  с  

п л а в а ю щ и м и  
_______ д в е р я м и .

Э н е р г о  А к т и в Б а н к

П Р И В Л Е К А Е М  д е н е ж н ы е  с р е д 

ств а  п о д  в е к с е л я  б а н к а  с  в ы п л а т о й  
до 150 % годовых!
К р е п и т у е м  п р е д п р и я т и я ,  

г р а ж д а н  п о д  з а л о г  н е д в и ж и м о с т и ,  

ц е н н ы х  б у м а г ,  т о в а р о в .

П о к у п а е м  а к ц и и  « Т о м с к н е ф т и » ,

Т Н Х К , « Т о м с к э н е р г о »  и  д р .  т о м с к и х  п р е д 

п р и я т и й .

Работаем с  к а з н а ч е й с к и м и  о б я з а 

т е л ь с т в а м и  н а  в с е х  э т а п а х  о б р а щ е н и я *

( п о к у п к а ,  п р о д а ж а ,  о ф о р м л е н и е ,  н а л о 

г о в о е  о с в о б о ж д е н и е ) .  р .т о м ь

Время работы - с 9 до 12 час. и с 13 до 15 час. 
Обслуживание вкладов населения 
и покупка ценных бумаг -  без выходных. 
Адрес: пер. Войкова, 2-а. t
Тел. 22-53-85. 22-25-00. Центр.

рынок

БАНК
ул.Войкова

РУБЕРОИД (45 тыс. р ./рулон ), ДВП (4 ^ ^ с в ^ ^ ^ О т ъ 1 С р ^ вИш7!1фЕР 
шестиволновый (1.1x1.25 м, 12 тыс. р. /лист), ДВП облицованная 
текстурной бумагой (14ты с.р ./м г), ДВП Некондиция (3?00 р /м Т д С П  
облицованная на^ральным шпоном (79 ты с .р ./м ’ ), ПЛИНТУС, ШТАПИк’, 
£ rJn0P ’ СВТКА-РАБИЦА, ГВОЗДИ (от 16 до 200 мм),ЗАМКИ (врезные, 
накладные гаражные),ПЕЧНОЕ ЛИТЬЕ, ЭМАЛИ: строительная белая
МСТВОРИТ^ЛЬ164беПОЛИ«ЬА>'п 3л с и н л '25 (ДЛЯ Пола>' ЛАК НЧ”218. НАСТВОРИТЕЛЬ-646, ОЛИФА, ПЛЕНКА парниковая. УТЮГИ. Бытовые
швейные маш инки ЧАЙКА (840 тыс. р .) . ЭЛЕКТРОВОДОНАГРЕВАТЕЛИ

Магазин Чайка". Ул.Нахимова, 8-а. Тел.26-98-10.

-*ei.лицензия А 676155,:.170 цг .И
ПОМ У'А Я Р Н Ы EIGtyX И К

ВИНА1т Е Щ Щ Ш Ш ф ;
БЕЛЫЕ: "Ркацители” (6750 р. 
’’Монастырская изба” (9000 р.)

"Флоричика” (6750 р.) 
f  КРАСНОЕ:

’’Каберне” (7100 р.)
Прямые поставки. 
Наклеена акцизная марка, 
возможен бартер 
на продукты питания. 
Продукция подлежит 

* сертификации.
iT e n > 2 2 1 3 8 j2 '2

ДРОЖ Ж И сухие 
высокоактивные, 
китайская 
ЛАПШ А быстрого 
приготовления.
Г и б к а я  с и с т е м а  с к и д о к .  
В ы х о д н о й  -  в о с к р е с е н ь е .  

Ул.Нахимова,13, к.102. 
Телефон 24-23-57.

Продукция подлежит сертификации.

ТОО «ЭЛЕКТРОМОТОР»:
Р Е А Л И З У Е Т  но в ы е  и Р Е М О Н Т И Р У Е Т  (с  га р а н т и е й )  а с и н х р о н н ы е  
Э Л Е К Т Р О Д В И Г А Т Е Л И  м о щ н о с т ь ю  1 -1 1 0  к В т  и  к о н с о л ь н ы е  н а с о с ы  
ти п о в : К 8 /1 8 , К 2 0 /3 0 , К 4 5 /3 0 , К 9 0 /2 6 , К 4 5 /4 0 ,  К М 4 5 /3 0 ;
П О К У П А Е Т  у  о р га н и з а ц и й  и  ч а с т н ы х  л и ц  а с и н х р о н н ы е  э л е к т р о д в и г а 
те л и , в ы ш е д ш и е  и з  с т р о я , с  ц е л о с т н ы м  в н е ш н и м  в и д о м  д о  3 5 0  р у б . за  
1 к г  (р а с ч е т  н а л и ч н ы м и );
К У П И Т  с и т е ц , с а ти н , б язь , н и т ки ,

ТЕЛ : 4 4 -4 7 -8 9 , 4 9 -0 2 -7 9 .

П Р О Д А Е Т  с т а н ки  д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ и е  б ы т о в ы е  т и п о в :
У Д С  1 М -1 5 0  .........................................................  6 4 0 0 0 0  р у б .,
У Д С  1 М - 2 0 0 ............................................................7 4 0 0 0 0  р у б .,
ко р м о д р о б и л к и  ................................    4 9 5 0 0 0  р у б ., А
с т и р а л ь н ы й  п о р о ш о к  "К р и с т а л л ” , 4 5 0  г .. 2 9 0 0  р у б .. 
кл е е н ку  (ш ирина  1,4 м, рулон 25 м) 1 5 5 0 0  р у б . п о г .м ,  щЖ 
м ы л о  х о з я й с т в е н н о е , 3 5 0  г  ...............................  2 8 0 0  р у б . I S

ПрОАТС‘ЦИЯ \

„sari-
Ул. Л ебед ева, 87 . Т ел . 21-46-91

МАРЛЯ отбеленная медицинская, в рулонах по 1000 м; 
ГОБЕЛЕН набивной различной расцветки, СИТЕЦ; 
ПЕЧЕНЬ МИНТАЯ по-приморски, банка 120 г.

О п т о м .  Т е л .  2 1 - 1 8 - 3 7 ,  7 7 - 5 4 - 0 2 .
______________________П р о д у к ц и я  п о д л е ж и т  с е р т и ф и к а ц и и .

а к ц и и  АО  «Том скнеф ть» , 

АО  « Т о м скте л е ко м »

и АО Т Н Х К  „
Казначейские

23-45  41 °®язательства

-ТОМСК, ул.Гагарина,3

■ газированные напитки 1,5 л,
7 видов (г.Капининград)...4000 руб.,

■ газированные напитки ж/б, 0,33 л,
4 видов (Англия).............1800 руб.,

■ мука, в/с;
■ сигареты “Прима”;
■ сгущенное молоко...........3300 руб.;
■ рыбные консервы в ассортименте;
■ кофе, 4 вида;
■ повидло «Яблочное».
А ТАКЖЕ ПРЕДЛАГАЕТ 
ПРОДУКЦИЮ ВЕНГРИИ:
- сок “ВВ”, “Gold Fason”, 1 л ... 3800 руб.;
- кетчупы......................  2800-4700 руб.;
- макаронные изделия........... 2600 руб.;
- консервированные огурцы,
■ 720 г ....................................  6500 руб.;
- зеленый горошек ...............  5700 руб.;
- лечо......<.... ...................  6500 руб.

Низкие цены, система скидок 
В НАЛИЧИИ ИМЕЮТСЯ:
■ керамическая плитка (пр-во Испании);
■ декоративные подвесные потолки.

Продукция подлежит сертификации
Ул.Алтайская,107-а.Тел. 26-61-21.

РУБЕРОИД, 
Ш ИФ ЕР, 

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ, 
МЕТАЛЛ листовой 5-14 мм, 
а также вышка АГП-15.

Г  Д О М А Ш Н И Й
э л е к т р о в о д о н а г р е в а т е л ь ,  

а та кж е  э л е к т р о к о т е л ь н ы е ,  
в о з д у ш н ы е

.э л е к т р о н а гр е в а т е л и  (саун а ).

КАМИНЫ угольные, 
производство Германии.

Лечебно-столовая ^  
минеральная вода 

“ О М С К А Я -1 ” . 
ХЛЕБЦЫ хрустящие с 

^  чесноком, с какао. л

ТРУБЫ
АСБЕСТОЦЕМЕНТНЫЕ, 

d=100-300 мм, 
муфты, d=100-300 мм. 

Оптовые поставки.

ГТел. 2 4 - 0 7 - 9 5 ,  
2 4 - 1 4 - 8 1 .

Продукция подлежит 
сертификации.

1

ТО "Строительная деталь" предлагает:
- Р А Д И А Т О Р Ы  М С -9 0  7 -секц.

- 185000 руб.;
- паклю строительную, тюк 60 кг

- 315000 руб.;
- электроды  М Р -3 ,4  

- 5800 руб. кг (г.Москва);
эмаль белую  П Ф -1 2 1 7 ,

в бар. 54 кг - 18500 руб. кг;
- метлу березовую ,! шт. - 2000 руб.; 

эмаль для пола П Ф -266;
- алебастр (в мешках 40 кг);
- Д С П , лист 5,03 кв.м - 58400 руб.;
- Д В П ,л и ст 3,4 кв.м - 14600 руб.; 

краску масляную: желтая,
желто-коричн. - 12500 руб. кг;
- олифу "оксоль” - 8200 руб. л, 

а также битум, известь, цемент,
гвозди, стекло. 

Обращаться: ул. Заторная, 14 
(за ул.Обруб). Тел. 75-30-53.

деревянные

Продукция! 
подлежи^ 
сертиф икаций 
Сертификаты 
имеются.

E e p o n p o q y k T
т т ш ш ш ш ж  

Тел. 232303

О -  ‘
п р е д л а га е т  о тд е л о ч н ы е  м атериалы :

в е н и с т е н ,
о б о и  м о ю щ и е с я ,  в и н и л о в ы е ,  

о б о и  б у м а ж н ы е  д у б л и р о в а н н ы е ,
л и н о л е у м

: т  т е п л о и з о л и р у ю щ е й  о с н о в е ,
, 6 е з  о с н о в ы .

Телефон ДЛЯ оптовых покупателей; 760-860. 
Р 6з м ч ч а 4  П родаж а :■ >маг»а<«ч m  v  8

К А Р А М Е Л Ь ,  п е ч е н ь е ,  п р я н и к и .

Корсетные изделия. _
С у б б о т а  -  р а б о ч и й  п е н ь .

У л .  Б е л и н с к о г о ,  8 .  Т е л .  2 3 - 4 5 - 1 7 .
П р о д у к ц и я  п о д л е ж и т  с е р т и ф и ка ц и и .

НОВЫЕ
Чайка] , "СШй

\  ’’ВостокV̂ BecĤ
р

п р : Л ё н н н а ,  5 6 .  о с т .  " Г л а в п о ч т а м т  

о  е л .  2 2 2 - 4 0 5 . ' '  | ч а с ы [Й ) ] з а р я

Г А З И Р О В А Н Н Ы Е  Н А П И Т К И .
Т е л . 2 4 - 1 4 - 8 1 ,  2 4 - 0 7 - 9 5 .  П п о а у к и п я  п о д л е ж и т  с е р т и ф и к а ц и и .

Строительная организация приглащает 
на сдельную работу 

БРИГАДУ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫ Х  
МАЛЯРОВ - ОТДЕЛОЧНИКОВ.

Высокая и своевременная 
оплата гарантируется.

У л . Р . Л ю к с е м б у р г , 8 .  Т е л . 2 2 - 5 5 - 6 5 .

со склада в Томске 
тел: 21-38-79

Вино
" М о н а с т ы р с к а я  изба"

производство Болгарии 
(с бочками на этикетке) 
до 50 коробок - 8900 руб. 

свыше 50 кор. - 8700...8500 руб.
лицензия № 172 о т  10.04.95 выдана 

администрацией Советского района

А  также кетчуп " H e in z " ,  плиточны й  
ш околад, ш околадны е батончики, 
детское питание, б ул ьоны  и супы  

"Galina Blanka", жевательная резинка и др.

Все товары имеют сертификаты качества.

— ул. Ш е в ч е н ко  19, каб . 25,
(здани е  " Т о м с к ж и п с т р о я " )

— М а га зи н  "Т Р О Й К А " '
(п а в и л ь о н  с т а р о г о  р ы н ка )

— й в о р е ц  с п о р т а  (левое кр ы л о )

СТАКАНЫ  ГРАНЕНЫЕ,
к артоф ел ечи стк и , м ясор убк и , 

овощерезки, тестомесильные машины, 
электроплиты, посуду фарфоровую, 

кассовую ленту, ножи кухонные, вилки,
к а м е р у  х о л о д и л ь н у ю

низкотемпературную КХН-2-6,
в е сы  6-к и л огр ам м ов ы е

п р о д а е т  Т О О  " Г р и л ь "  п о  а д р е с у :
п е р .  П у т е в о й ,  3 6 - а .

„ Т ел . 7 7 -6 9 -6 9 , 7 7 -6 9 -6 7 .

Р е г и о н а л ь н ы й  о б р а з о в а т е л ь н ы й  ц е н т р  
П Р О В О Д И Т  Н А Б О Р  Н А  К У Р С Ы :

"Б у х га л т е р с к и й  у ч е т  и н а л о го о б л о ж е н и е  
м а л ы х  п р е д п р и я т и й "  - для н а ч и н а ю щ и х ;

- С Е К Р Е Т А Р Е И - Р Е Ф Е Р Е Н Т О В .  
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А Б О Р :  н а  с п е ц и а л ь н о с т ь  

Ф И Н А Н С О В Ы М  М Е Н Е Д Ж Е Р  " ;  
п р е п о д а в а т е л е й ,  в е д у щ и х  к у р с
С Е К Р Е  Т А Р Ь - Р Е Ф Е Р Е Н Т .

У  В а с  ест ь  во зм о ж но ст ь п о вы си т ь  с в о ю  к в а л и ф и 
к а ц и ю  и п о л у ч и т ь  м еж д ун а р о д н ы й  с е р т и ф и к а т .  

Н а ш  адрес: п р . Л< 
гс л . 2 2 -

( е н и н а ,
- 5 4 - 1 7 .

9 9 .

ЭЛЕКТРОДЫ, радиаторы 7 -секционные. 
Тел. 7 2 -4 9 -2 6 , 7 6 -3 2 -1 4 .

Из Германии со склада в Томске

Л И Н О Л Е У М
( 1 4  в и д о в ,  ш и р . 2  a v ,  

т о л щ и н а  1 , 5 - 3 , 5  м м ) .
Э к о л о ги ч е с к и  ч и с т ы й ,  с е р т и ф и к а т  Р Ф .

П ер . С а к к о ,  27*
Тел. 2 2 -6 1 -2 2 ,  2 2 -2 4 -8 9 .

Ч Е Р Н Ы Й  М Е Т А Л Л О П Р О К А Т
л и с т  4  м м ;  5  м м ;  6  м м

____ е р  о ,  . о .
У г о л о к  3 2 x 3 2 ;  5 0 x 5 0 :  7 5 х ' 

а р м а т у р а ,  d = 1 2 ;  1 4 ;  1 8 ;  
= lO  -  б у х т а ;  1 8 ;  2 0 ;  4 0 ;к р у г ,  d '

к а т а н к а ,  d = 6 * ,5  м м  
т р у б ы ,  d = 3 T  

d  = 6 0

, lO  м м ;  1 6  м м ;
18.
7 5 x 7 5 ;

4 6 ;  6 0 ;
n a n n a .  u - o . j  м м ;
3 2  ( 3 , 5 1 ;  4 0  ( 4 ) ;  5 7  ( 3 , 5 ) ;  
iO  ( 5 ) ;  a = 7 6 ;  Н = ё з .  '  ’  '  

Э л е к т р о д ы  М Р - 3 ,  d = 4  м м .
Т е л .  7 8 0 - 1 1 4 .

В  м а г а з и н  ’ О р и о н ’  п о с т у п и л и  в  п р о д а ж у :

" М о и а т /р т я  и з б а "  т о  щ б.:  
в о я к а  "С т о л и ч н а я " штат■

Л и ц е н зи я  N 5 1 1  в ы д а н а  а д м и н и с т р а ц и е й  К и р о в с к о го  р -н а .

У л .  К а р т а ш о в а ,  3 4 .  Т е л .  2 6 - 4 3 - 7 2 .
____________ Продукция подлежит сертификации.

Л И Н О Л Е У М
н а  о с н о в е  и з  Ч е х и и ,  7  в и д о в .  

Ц е н а  3 2 5 0 0  р у б .  ( о п т о в ы е  с к и д к и ) .  

Т ел . 2 2 - 4 5 - 9 8 ,  2 2 - 3 7 - 8 4 .

проф настил стеновой 
1,5x1200x6400: 

лист г/к 2.0; 2.5; 2.7; 2.8: 
3,0; 3.9; 4.5; 6,й: 8,6; 1C(,d;

14,0; 16; 26 мм.
Угол стЗпс/сп 25, 32, 35. 

40, 50 ,63 , 70. 75, 100, 12$, 
160; ст09г2с 140

р П ■ _  „
18, 24. Балка ’15Й, 2Й ш Г 
„  20К, 20Б1, 25*2.
Катанка 6,5; 8 ,0 -10  мм. 
П роволока, ГОСТ 3282 

6,0 мм, ВР-1 5,0 мм.

ГОСТ 8735 114x10 
127x10: 133x6: 140x10;

_ 245x9- 32$х10:
ГОСТ 10705 76x15;

102x3,5; 114x4,$; 
тонкостей , углерод.

20x1,5; 38x2 .1  
неф тепров. ТУ 387-88 

б/ш ов. 530x7,5:

з ш й а ж г й и 1» » »
С е т ка ------------------

19,5 мм и другой металл. 
АО Т оМ аг " с  базы  "Совет
ская", ул.Ракетная, 4/1, к.5. 
Тел./факс: 212-712, 753-563

МИНЕРАЛЬНАЯ
вор

"ЕССЕНТУКИ";
ШИФЕР
И-вмюш

14000-15000 руб. ШТ.;

НАСОСЫ:
Э(|В 10 03 150 КМ 100/32, 
ЭЦВ 10 03 110 КМ 50/50, 
ЭЦО 010-110 К 50/50, 
ЗЦВ 0-10-80 К 45/30, 
ЭЦВ Б 0,3 85 К 20/30;

ком пре ссор  С -4 15 ; 
вентиляторы  ВО -5; 
с те н ки  настольно

сверлильные НС-112; 
станки заточные 332А. 

Тел. 2 2 - 5 9  2 9

А О З Т  « Ф о р с а й т »

П Р О Д У К Т Ы  

ИЗ ВЕНГРИИ:
п а ш т е т ы  (куриный,
свиной), 65 г ...........1600 руб.;
компоты: "Вишневый". 5700 руб.; 
"Сливовый” ........... _• 5200 руб.;
С О КИ  (тетрапак):
"Виноградный", "Апельсиновый", 
"Грушевый", "Персиковый",
"Яблочный" 0,2 л .........2000 руб.,
Гл- ,....................— ,. 4800 руб.

Ц  A M  цейлонский, 
■ f l v l  индийский

1 0 0  г, о т  2 5 0 0 - 2 8 0 0  р у б .
СТИРАЛЬНЫЙ ПОРОШОК 
концентрированный
'FLORA", 1 кг.....12000-20000 руб.
Продукция подлежит сертфикации. 

Доставка бесплатная магазинам 
под реализацию.

Адрес склада: Ул.Мичурина, 47, 
склад №1. АОЗТ «Форсайт».

Тел. 233-174, 23-24-95.

МЕБЕЛЬ ИЗ ЕВРОПЫ

ш и р о к и й  в ы б о р

П П Е а Л А Г А Е М  С О  С  К Л А Л  А '
Э М А П Ь  П Ф -223 б е л а я ,

б а н к а  3 ,5  ,к г  - 6 4000  р ., у п а к о в к а  4 ш т . ;
Э М А П Ь  П Ф -266 (для попа),

б а н к а  2 ,4  к г  - 4 5 6 0 0  р ., о т  6 ш т . ;  
О П И Ф А  “ о к с о л ь ” , б а н к а  2 к г  - 26000  р ., у п а к о в к а  4 ш т . ;  

Т О Р М О З Н А Я  Ж И П К О С Т Ь  “ Т о м ь ” ,
б у т ы л к а  500  г  - 10000 р ., к о р о б к а  25 ш т . ;  

С К И П И П А Р ,  б у т ы л к а  0 ,5  п - 4400  р ., к о р о б к а  15 ш т . ;
К П Е Й  П В А -М , б а н к а  1 к г  - 17000 р ., у п а к о в к а  12 ш т . ;
Э М А П Ь  H L1-25 , с е р а я , ч е р н а я , б е л а я , зе л е н а я ,

с е р о -г о п у б а я  38 к г ,  90  к г  - 1 5400  р. к г ;  
ж е п т о - к о р и ч н е в а я ,  б а н к а  2 ,2  к г  - 33000  р ., к о р о б к а  8 ш т . ;  
Р А С Т В О Р И Т Е Л Ь  6 4 6 ,  80 к г  - 9 6 0 00 0  р .,

б у т ы л к а  0 ,5  п - 5800  р ., к о р о б к а  25 ш т . ;  
П А К  H L 1 -2 1 8 , 90 к г  - 135 00 0 0  р .;

КЛЕЕНКА СТОПОВАЯ,
р у п о н  25 м  п о г .  ш и р. 140 с м  - 2 8 0 0 0 0  р.

" Х и м р е с у р с " ____

Ц е н ы  н а  1 2 .0 9 .9 5  г . :
3 мм М-6 -1 4  00 0
4 мм М-6 -1 6  00 0
4 мм М-2 - 18 037
5 мм М-6 -1 9  00 0  
5 мм М-4 - 20 520
5 мм М-2 - 21 0 0 0
6 мм М-4 - 36 630

у л . Н а х и м о в а ,  8 а ,  
7 6 - 9 1 - 2 0 ,  2 6 - 9 5 - 8 8

Р Е А Л И З У Е М  О П Т О М
СТРОЙМАТЕРИАЛЫ:

- брус хв. 100x150 мм - 420000 руб. куб.м;
-  л и с т  ст. 2x1290x2500 м м  - 2 м л н .  р у б . т ;
- уголок ст. L50 - 1,85 млн. руб.т;
- фасонина чугунная - 4 млн. руб.т;
- трубы а/ц d=200 мм - 24000 руб. м.п.;
- лист оцинкованный 0,55 мм - 4,4 млн. руб.т;
- линолеум на основе - 29 тыс. руб. кв. м. 

Цены указаны без НДС и СН.

Тел. 2 6 -6 8 -0 5 ,2 6 -6 7 -0 1

К р о В Е П е Н Б Г Е * ™

M A I » 1
рубероид РКП-3505 - 47.500 р./рулон, 

рубероид бронированный РКК-420 - 40.000 р./рулон, 
бикрост СТ-450-4.0 - 120.000 р./рулон, 
шифер 175x113, 8 волн - 15.000 р./лист.

Ц С Т  С и б и р с к и й
______  Телефон для оптовых покупателей: 7 6 0 -8 6 0 .

П Р О Д А Е М :  к у н г  
и з о т е р м и ч е с к и й ,  Г А З - 6 6 .
КУПИМ контейнеры 20 т.

Т е л .  2 6 - 4 3 - 7 2 .

А О  "Т О М С К А ГР О С Н А Б " РЕАЛИЗУЕТ:
- цемент, шифер, кирпич огнеупорный 
нефтебитум, электроды d=4, труоы сталь
ные d=20, 40, уголок 50, фляги молочные, 
эл./плиты "Лысьва", мотоблок 6 л .с., те
лежка к мотоблоку, гофроящик под масло, 
мешки упаковочные, люстры 2-5-рожковые.

Т е л .  2 2 - 5 6 - 9 3 ;
-ш ины  9,5-32, 205/70-14, 260-508, 695-16, 
320-508, 185/72-15, аккумуляторы 6СТ-190, 
ремни ПРП-1,6;

Т е л .  2 2 - 4 9 - 3 4 ;
- запасные части к ГАЗ-31029 - крылья зад
ние, дверь задняя левая, крышка багажни- 
ка, стекло ветровое\ триплекс, стартеры к

К126И.
Т е л .  2 2 - 4 8 - 8 3 ;

-грабли конные, роторные косилки, плуги 
ПЛН8-10, тракторы Т-25, ZIT-75, прицепы 
тракторные самосвальные 2,5 т, автомоби
ли: УАЗ-31512-027, УАЗ-396^, Y7V3-3303;

Т е л .  7 5 - 1 6 - 6 0 ;
- светильники РКУ-250, 400, ЛПО 2x40, 
шкаф учета эл/энергии, НСО-11-150 
(шор), НПО 2x60 ("таш

учет.
(шор), НПО 2x60 Г ’таблетка"), сварочный 
трансформатор ТС-250.

Т е л .  2 2 - 5 7 - 8 0 ;  
(в бутылках),- аккум уляторная кислота 

тентованная ткань.
Т е л .  7 5 - 3 1 - 9 3

А д р е с :  у л .  П у ш к и н а ,  1 6 .

медия) -
30, 17-:

К И Н О
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х  

" О К Т Я Б Р Ь ”
сентября. "Ш ирли-мырли" 

я комедия) - 10 (льг.), 12-30, 
30, 20. '"Нокнутыи" (США, ко- 

9-30 (льг.), 11-30, 13-30, 15- 
30, 19-30. "Пьеса для

ТРЕБУЕТСЯ СРОЧНО няня по 
уходу за больной женщиной (про-
------- ----- ---------- е). Тел. 75-19-13.АЗ -
живание вместе

ПРОДАЮ У АЗ-452 санитарный,

пассажира" (Россия, драма) - 11, 13,
15, 17.’ Век кино:
(Германия- Франция)

12

>иж, Техас"

сентября. Ангел-хранитель" 
(ОША, боевик) - 10, 12, 14. "Почти 
беременная" (США, комедия) - 16, 
18, 20.

" С И Б И Р С К И Е  О Г Н И "
12 сентября. Фестиваль индий

ского кино. Вверх тормашками" 
, две серии) -10, 12-30,15, 17-

н |^орого  или меняю на ВАЗ. Тел.

СНИМУ однокомнатную мебли
рованную квартиру на полгода. Тел. 
раб. 23-01-93.

СНИМУ гараж по ул. Мокрушина. 
Тел. раб. 26-90-65.

КУПЛЮ однокомнатную квартиру 
в Кировском, Советском р-нах. Пер
вый и последний этажи не предла
гать. Тел. раб. 21-28-68,

хонного комбайна 
28-68.

ои-
ел.

(Индия, 
30, 20.

Ч А С Т Н О Е
СРОЧНЫЙ ремонт холодильни

ков. Лицензия N 705 от 30.05.94 г. 
Тел. 23-00-80.

КУПЛЮ одно-, двухкомнатную 
квартиру в Кировском, Советском 
р-нах. Тел. раб. 22-55-03.

МЕНЯЮ недостроенный двух
этажный коттедж (участок 10 соток. 
Кировский р-н, за радиозаводом) на 
квартиру или автомобиль. Или про
дам. Тел. 21-24-60, вечером.

ИЩУ специалиста по ремонту ку- 
"  ~ " ‘  гай". Тел. 21-

ПРОДАЮ земельный участок 
под строительство дома со стр< ” 
материалами на Степановке. Т< 
44-34-36.

ПРОДАЮ пианино "БелаЬусь". 
Тел.77-30-81.

МЕНЯЮ трехкомнатную кварти
ру с телефоном на Каштаке на д вух
комнатную и однокомнатную или 
эту же квартиру на две двухкомнат
ные с доплатой. Тел. 77-30-81.

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-21083 1991 г. 
выпуска, цвет "сафари", длинное 
крыло. Тел. 44-01-94.

ПРОДАЮ трехкомнатную квартиру 
75-й серии по пр. Комсомольскому, 
39, и однокомнатную по пр.Ленина. 
235. Тел. 22-53-90, рабочий.

Коллектив редакции газеты 
"Красное знамя" выражает 
искреннее соболезнование 

заместителю главного 
редактора Н. И, Маскиной 

в связи со смертью 
матери 

МАСКИНОЙ 
Анастасии Ивановны.

Коллектив Томского почтамта 
глубоко скорбит по поводу 

трагической гибели 
БОБРЕЦОВОЙ 

Ларисы Михайловны 
и выражает глубокое 

соболезнование родным 
и близким покойной.

К У П Л Ю  о т х о д ы  н е р ж а в е 
ю щ е й  с т а л и .  Т еА . 7 2 -2 3 -5 7 *

Администрация, коллектив 
и совет ветеранов детского 
объединения N 3 глубоко 

скорбят по поводу смерти ста
рейшего работника 

здравоохранения, бывшего 
районного педиатра 

КУЧЕРОВОЙ 
Анны Андреевны.

Областное управление 
здравоохранения и областной 

онкологический диспансер 
с глубоким прискорбием 

сообщают о кончине 
старейшего онколога Томска и 

Томской области, заслуженного 
врача РСФСР 

ГЕНКЕ
Арвида Рейнгардовича, 

последовавшей 11 августа. 
Имя его всегда будет в нашей 

памяти.
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Из компетентного источника

«Убийство директора Сухарева
было заказным...»Вчера областная 

па в сУд уГ̂ ° В0Игода рождения, и Адек- 
Романа М., 7 г“да рождения (°6а
сандра Ф-, 6 преступлении, пРедУ

О том, какими путя
ми шло следствие, о некоторых де
талях уникального дела - наш а  
беседа со старшим следователем  
отдела по расследованию особо 
важных дел прокуратуры области  
С.В.ЛЕБЕДЕВЫМ.- Первого декабря прошлого года 

почти у дверей своей квартиры вы
стрелом в упор из обреза был убит 
директор АО «Томская карандашная 
фабрика» А.Сухарев. Убит неизвест
ным, которого видели перед этим не
сколько человек. Видели и машину - 
серую «Волгу», которая перед выстре
лом и в момент его находилась у 
подъезда, а потом стремительно скры
лась. Среди слухов, которыми быстро 
обросло трагическое известие, скоро 
стала заметно преобладать версия о 
заказном убийстве, связанном будто 
бы с «сомнительными» коммерчески
ми делами директора АО... Однако 
ревизия, проведенная на фабрике, на
рушений закона в хозяйственно -эконо
мической деятельности директора не 
нашла. Вот вся информация, которая 
есть на сегодняшний день у нас, а 
значит, и у читателей. Что же все 
это время происходило «за кадром»? 
- Шла обычная, хоть и достаточно 

напряженная, работа следственной 
группы (в нее вошли работники проку
ратуры и УВД). Первого декабря по 
факту убийства было возбуждено уго
ловное дело. Начали с опроса соседей, 
всех жильцов близлежащих домов. Двое 
опрошенных, как оказалось, видели, 
поднимаясь по лестнице, парня с паке
том в руке и запомнили приметы. Слы
шали, как выходил из квартиры Суха
рев, а затем прозвучал выстрел. На 
месте убийства хорошо поработала след
ственно-оперативная группа. Среди 
многочисленных предметов, найденных 
криминалистами и сыгравших сущест
венную роль в воссоздании происшед
шего, оказались обрывки газет и цел
лофана (преступник стрелял через па
кет)... Но основной «зацепкой» стал 
номер серой «Волги», который запо
мнил один из свидетелей. Машину на

шли. В ее салоне - 
клочки бумаги от 
той же газеты, что 
и на месте убийст
ва. Водитель начал 
давать показания. 

К дому Сухарева он подвез двоих, «го
лосовавших» на улице; один из них 
вышел, потом вернулся, второй оста
вался в машине, отвлекая разговорами 
и удерживая шофера. Потом он отвез их 
по указанному адресу (в район киноте
атра Горького). Судя по разговорам в 
салоне, люди были приезжими.

Опрос свидетелей и водителя помог 
составить портреты подозреваемых. 
Отлично сработали специалисты экс- 
пертно- криминалистического управ
ления УВД: пр изготовленным ими фо
тороботам одна из дежурных в гостини
це «Сибирь» узнала недавних жильцов 
и вспомнила фамилии. Поданным, вне
сенным в книгу регистрации, установи
ли их личности, место жительства (дан
ные оказались достоверными). Так след
ствие вышло на жителей Сургута М. и 
Ф.

Их задержали 18 декабря. Приняв, 
я думаю, во внимание совокупность 
доказательств, которыми к тому време
ни располагало следствие, 32-летний 
Ф. на допросе признал: да, он стрелял 
на площадке в Сухарева. Однако же 
умысел убийства стал упорно отрицать. 
Мол, хотели сначала «по-хорошему» 
выбить из Сухарева долг, но... не полу
чилось.

-Долг кому?
- Вот отсюда у нас начинается самое 

важное. Опираясь на показания подо
зреваемых и свидетелей, в том числе 
проживающих в Сургуте, следствие 
начало воссоздавать предысторию убий
ства. В результате в деле появились еще 
две фигуры: житель Сургута Г., 46-го 
года рождения, коммерсант, и его взрос
лый сын.

В ноябре 94-го Г. обратился к сыну 
с просьбой: найти подходящего челове
ка, чтобы «выбить старый долг» у зна
комого в Томске. За эту «работу» он 
пообещал до 15 миллионов рублей. Ис
полнить ее согласились нигде не рабо
тавшие М. и Ф. С ними старший Г. и 
отправился в Томск. Две недели прожи
ли там, несколько раз за это время 
побывав возле дома Сухарева, в подъез
де, изучали распорядок дня будущей 
жертвы. Как показывает Ф., в конце

концов Г. начал нервничать - время 
уходило, и пригрозил, что если и даль
ше они будут «зря проедать его день
ги», то из Томска нм не выбраться. 
Важная деталь: Г. при этом обмолвил
ся, что месяц назад уже нанимал чело
века, выдал оружие и аванс, но тот 
испугался и, дабы уйти от взятого им 
обязательства, прострелил себе руку. 
Этого человека следствие нашло: факт 
подтвердился.

Первого декабря Ф. и М. наконец 
решились. За два дня до этого Г. приоб
рел для них обрез охотничьего ружья 
16-го калибра. Наемники поймали част
ную «Волгу», подъехали к дому дирек
тора... Оба, как утверждает следствие, 
находились в состоянии алкогольного и 
наркотического опьянения.

После убийства они не вернулись в 
гостиницу: переночевали у знакомого, 
назавтра уехали в Сургут. Тем време
нем Г., который, по-видимому, «отсле
живал» ситуацию, находясь где-то ря
дом, улетел в Москву, привез оттуда в 
Сургут крупную сумму в долларах и 
рассчитался с убийцами: каждому за
платил по три тысячи долларов.

На момент задержания Ф. и М. 
денег (их, по совету Г., сразу обменяли 
на рубли) при них обнаружено не было. 
Но свидетели подтвердили факт дорого
стоящих покупок(некоторые вещибыли 
изъяты при обысках). Так, М. приобрел 
часы «под старину» и лисью шапку. Ф., 
по его словам, часть денег отдал семье, 
а часть (цитирую показания) «отдал в 
православный храм, так как мне было 
тяжело за случившееся».- Что можно сказать о личнос

тях этих двоих?
- Образование - среднее. Постоян

ных профессий нет. М. - тот, что обес
печивал отходные пути и проходит как 
соучастник, -по характеру скромен, тих, 
из категории «ведомых» другими. Ра
нее был судим за участие в грабеже. Ф. 
намного активнее. В Сургуте рассказы
вал знакомым, что воевал в Афганиста
не, лежал в госпиталях. Это и. стало 
решающим аргументом для его пригла
шения на «дело». Ни одного документа, 
однако, у «афганца» не оказалось. Вра
чи-психиатры, которым была поручена 
стационарная экспертиза, отметили: 
«склонен к театральности поведения». 
Самолюбив, претендует на исключи
тельность. Находясь в камере СИЗО, 
забросал начальника жалобами на со-

О п а с н о  

б ы ть  м уж ч и н о й
На прошедшей в Лондоне меж

дународной конференции психоло
гов специалисты познакомили с но
вейшими исследованиями, показы
вающими, что мужская половина 
человечества попала в «группу рис
ка».

«Мужчины переживают культурное земле
трясение, - заявил один из организаторов кон
ференции профессор Себастьян Крамер. - Если 
они и дальше будут настаивать на традицион
ном понимании своей роли, это может кончить
ся для них самоуничтожением».

Следствием радикального изменения роли 
мужчины в семьей обществе явился стремитель
ный рост числа представителей сильного пола, 
страдающих различными нарушениями психи
ки. В результате слома тысячелетних традиций 
(мужчина - кормилец семьи, а женщина -храни
тельница домашнего очага) представительницы 
слабого пола все настойчивее оспаривают «ру
ководящую роль». А утрата главенствующего 
положения порождает все новые и новые нрав
ственные проблемы, с которыми приходится 
бороться современному мужчине.

Мнение специалиста подтверждают и дан
ные сравнительной статистики: все чаще муж
чины ищут утешение в алкоголе и наркотиках, 
встают на путь самоубийства и рискуют, вслед
ствие чего большее число их оказываются жер
твами несчастных случаев.

Во всем мире число самоубийц-мужчин в 
четыре раза превышает число женского пола, а 
20 процентов их страдают гипертонией. Неиз
бежным побочным следствием этого явления 
оказывается «синдром гиперактивности»,, со
провождающийся головной болью, снижением 
производительности и быстрой утомляемостью. 
Кроме того, лишь 35 процентов мужчин средне
го возраста имеют нормальный вес, и тенденция 
к его увеличению все возрастает.

Алкоголизм среди мужчин распространен в 
четыре раза больше, чем среди женщин. Алко
голиками являются 20 процентов людей в воз
расте 20-24 лет. 80 процентов наркоманов - 
тоже мужчины, так же как и 90 процентов жертв 
СПИДа. И хотя среди молодежи раньше начина
ют курить девушки, от рака легких мужчины 
умирают в два раза чаще, чем женщины.

В результате агрессивной манеры вождения 
автомобиля в дорожных катастрофах погибают 
в три раза больше мужчин, чем женщин. В 
четыре раза больше представителей сильного 
пола умирают и от инфаркта.

Свидетельством серьезныхтрудностей с при
способлением является тот факт, что, несмотря 
на вышеперечисленные симптомы, мужчины 
проявляют полное равнодушие в вопросах их 
предупреждения. Женщины значительно чаще 
проходят профилактическое обследование, по
тому что сознают, что в случае заболевания 
чрезвычайно важно распознать его на ранней 
стадии. А между тем, если бы мужчины прояв
ляли подобную предусмотрительность, во мно
гих случаях это помогло бы избежать смертель
ного исхода.

Словом, подытожил профессор Крамер, 
мужчинам необходимо творчески подойти к 
своей новой роли, выполнять которую им неиз
бежно приходится на работе, в семье и общест
ве.

Радон в сочетании с табачным 
дымом скорее провоцирует р а к .

К уже известным фактам о провоцирующей опухоли роли радона (Rn- 
222) хотелось бы добавить, что в разное время дня концентрация этого 
радиоактивного газа в воздухе жилых и рабочих помещений может меняться 
в десятки раз. Нужны длительные измерения с помощью радиометра и другой 
аппаратуры. Поскольку радон выделяется из земли, в доме его источником 
могут быть незаделанные щели пола. Некоторые строительные материалы 
(бетон, кирпич, кайень) тоже выделяют радон. Есть он и в воде. Меньше всего 
радона в деревянных домах.

Особо агрессивному воздействию радона подвергаются шахтеры, рабо
чие ряда вредных производств.

По данным ученых Института канцерогенеза онкологического научного 
центра Д.Заридзе и Г.Земляной, курение активное или пассивное (вдыхание 
дыма) существенно увеличивает нагрузку радона на легкие: радон содержит
ся в табачном дыме, а кроме того, на частички этого дыма осаждаются 
продукты распада радона, содержащиеся в воздухе. Эти продукты распада 
(они-то и вредны, не сам радон), по данным тех же ученых, провоцируют 
опухоли не только легких, но и злокачественные опухоли детского возраста 
и миелоидный лейкоз. Кстати, надо учесть, что, находясь в помещении со 
взрослыми, дети испытывают большой натиск радона, потому что объем 
легкого ребенка до 10 лет вдвое меньше, чем у взрослого (данные тех же 
авторов).

Исследования Института канцерогенеза подтвердили: в домах с повы
шенным содержанием радона частота опухолей легкого у взрослых женщин 
действительно выше.

Всегда надо учитывать и другие факторы риска возникновения рака 
(авторы исследования это, конечно, предусмотрели).

При выборочных исследованиях, проведенных в разных регионах России 
специалистами Минприроды, оказалось: радоновая нагрузка в Челябинской, 
Тульской областях и ^тайском крае гораздо выше, чем в Брянской области, 
в зоне российского Чернобыля.

Специалисты Гарвардского университета рекомендуют при повышенном 
содержании радона в доме, стоящем на земле, изолировать помещение от 
подвала, заделать все щели и трещины в полу. Полезно включать обычный 
вентилятор. Он разгоняет воздух так, что взвешенные в воздухе продукты 
распада радона оседают на стенах, на частичках пыли (и удаляются вместе 
с ней). Ионизатор воздуха делает этот процесс еще более эффективным.

Светлана ТУТОРСКАЯ.
«Известия».

Лук, яблоки и чай помогают сердцу
На международной конференции в Амстердаме финские ученые предста

вили результаты своих длительных исследований, которые свидетельствуют 
о том, что потребление лука, яблок, чая и даже в небольших дозах красного 
вина способствует защите сердца человека от заболеваний.

Наблюдение велось за большой группой пациентов из 5000 человек в 
возрасте от 30 до 69 лет на протяжении 25 лет. Примерно 700 участников 
этого исследования не дожили до его окончания, скончавшись от сердечно-, 
сосудистых заболеваний. Однако на основе изучения всех - и тех, кто поныне 
здравствует, и тех, кто ушела мир иной, - сделаны следующие выводы.

Разные вещества, содержащиеся в пище, могут защищать сердечно
сосудистую систему человека или, Напротив, ослаблять ее. Первые - препят
ствуют развитию атеросклероза, сужения сосудов и ухудшения кровоснабже
ния.

Именно такиё вещества, как отмечалось в докладе, находятся в яблоках, 
луке, чае и красном вине. Содержащееся в них защитное вещество называ
ется флавоноид. Так вот, у людей, организм которых получает солидные дозы 
флавоноида, риск получить сердечно-сосудистое заболевание на 40 процен
тов ниже. _________________ ____

М арат ЗУБКО.
(Хельсинки, «Известия»).

камерников, доказывая, что «там со
брались люди, по кругозору далекие 
от меня», и прося подыскать для него 
другое место.

Оба признаны экспертизой пси
хически нормальными. Обвинение 
квалифицирует их действия, как пре
ступление, предусмотренное пп.»а» 
и «н» статьи 102 УК: умышленное 
убийство при отягчающих обстоятель
ствах, совершенное из корыстных по
буждений по предварительному сго
вору группой лиц.- Эти двое предстанут перед 

судом. А остальные?
- 27 декабря в Сургуте был задер

жан младший Г. Он показал: да, 
искал для отца людей, привозил им в 
Томск деньги (на гостиницу, на еду). 
Но о том, что готовится убийство, он 
не знал. Доказать1обратное следст
вию не удалось: Г. освобожден, дело 
прекращено за недоказанностью его 
участия как пособника в убийстве. А 
организатор преступления, Г.-отец, 
рассчитавшись с убийцами, сразу 
скрылся из города. В. ходе предвари
тельного следствия материалы по нему 
выделены в отдельное производство, 
он привлечен в качестве обвиняемого 
по той же 102-й статье. Объявлен его 
федеральный розыск.- Располагает ли следствие ин- 

■ формацией о том, что Г. и Сухарев
были раньше знакомы?
- Нет, по этому поводу достовер

ной информации не добыто.- Г. поехал в Москву - не исклю
чено, что с отчетом о совершенном 
убийстве; оттуда привез пачки дол
ларовых купюр... Не наводит ли это 
на мысль, что «корни* случившего
ся обнаружатся именно в Москве? 
И случайно ли на предприятии, где 
работал Сухарев, сразу после убий
ства заговорили о «темных» делах 
директора в созданном им (с амери
канским партнером) СП? Что, если 
и Г. был лишь промежуточным зве
ном в «заказе» на убийство?
- Могу сегодня сказать одно: если 

удастся найти Г., задержать - будут 
вскрыты новые факты. Приведет ли 
эта цепочка к основному «заказчи
ку»? Следствие покажет. Но послед
нее слово будет за судом.

Беседу вела 
Екатерина ЗАЛОГИНА.

Поиски и открытия

Обнаружен 
далекий предок

На территории Кении были об
наруж ены  останки сущ ества, ко
торое являлось далеким  предком  
человека, сообщ ает американский  
ж урнал «Nature». Учены е назвали  
его A ustra lo p ithecus a n am en sis . 
Вероятно, оно представляет собой 
некоторый смешанный тип , вклю
чающий в себя черты двух других  
человеческих предков: о бнару
женного в прошлом году Ardip- 
ithecus ram idus и Australopithecus 
afarensis,' прозванного учеными  
«Люси». Ф орм а голеностопа толь
ко что обнаруж енного австрало
питека говорит о его вертикальной  
походке. Таким образом , откры
тие свидетельствует о том, что пред
ки человека начали ходить на двух  
ногах по крайней м ере на полмил
лиона лет раньш е, чем предпола
галось преж де.

«Открытие прибавляет очень 
много нового к наш им знаниям о 
самых ранних стадиях эволюции  
человека и подтверж дает, что вер
тикальное полож ение человек з а 
нял уж е около 4 млн. лет назад», 
.- говорит Мэйв Лэйки, сотрудница 
Национального музея Кении. По 
ее словам, не вполне ясно, было 
ли это существо прямым предком  
человека. «Верхняя и нижняя че
люсти у  него подобны обезьяньим, 
а тело, как у  человека. Я очень 
надею сь, что нам удастся найти  
череп и составить более полное  
представление об этом типе», - 
пояснила госпожа Лэйки.

Найденным сейчас останкам, 
среди которых - челюстная кость, 
голеностоп и зубы, - от 3,9 до 4,2  
млн. лет. Вес австралопитека со
ставлял примерно 47-55 кг. Из всех  
обнаруж енных останков наиболее  
«человеческим» является голено
стоп.

По словам исследовательницы, 
впервые кости верхних конечнос
тей человеческого предка были 
обнаруж ены в 1965 г. на севере 
Кении. Немного позже был най
ден и полный скелет этого сущ ест
ва, жившего примерно 3,3 млн. 
лет назад . А  в прошлом году уче
ные, работавш ие около эфиопско
го города Арамис, обнаруж или  
новый тип человеческого сущ ест
ва, обитавш его четыре с чюлови- 
ной миллиона лет назад . Многие 
сп ец и ал и сты  у тв е р ж д а л и , что  
именно оно и является недостаю 
щим звеном в цепочке, связываю
щей обезьяну и человека. О днако  
другие ученые оспаривали эту точ
ку зрения. Так, Ричард Лэйки, муж  
Мэйв, в своей книге «Происхожде
ние человека» утверж дает, что в 
период м еж ду тремя и семью мил
лионами лет назад  долж но было  
сущ ествовать по меньшей мере 
шесть типов человекоподобных су
ществ. Последнее аткрьлие под
тверж дает эту теорию.

(РИА).

Учитель, перед именем твоим...
У чен и ки  знаю т, что для н и х  у  этой преподавательницы  
всегда есть наготове како й -н и б у д ь  сю рприз: экскурсия или 
поход в лес, или необы чное, ф антастическое зад ан и е  по  
сам ом у, казалось бы, зем н о м у пред м ету  -  биологии. Или  
д а ж е  стихи. Д а -д а , порой на несколько м инут оставив тем у  
у р о к а , Галина И вановна н ачи н ает наизусть читать ребятам  
классику. И  не только о  при род е, но и о лю бви... И возвра
щаться к  биологии после та к и х  «лирических отступлений»  
ей совсем не трудно. Тут нет н и к а к и х  особых секретов, 
просто у р о к  при этом не распадается на части -  он от н ач а 
ла до  ко н ц а  -  к а к  натянутая струна, когд а  предмет подается  
четко , ем ко  и в то ж е  время с д уш о й .

В ее классе 
всегда цветы

Чего-чего, а перерасхода душевных 
сил и времени Галина Ивановна не 
боится. Школа для нее - все. Так полу
чилось, что не сложилась семья, нет 
детей, и ученики, их заботы, беды, 
проблемы - главное ее дело. Она и о 
пенсии-то даже не вспоминает, несмот
ря на то, что, долго работая на Севере, 
на «заслуженный отдых» уже давно 
имеет право. Однако Галина Ивановна 
надеется, «выпустив» своих ребят че
рез три года, набрать новых пятикла
шек. А уж после их выпуска можно 
будет говорить об отдыхе. Да и не 
похожа она ничуть на пенсионерку...

- Галина Ивановна - неутомимый 
человек, учительство - ее стихия, - 
говорит о ней директор школы Нина 
Алексеевна Гринькова. - У нее есть 
ценное качество - уметь всю себя отда
вать ребятам без шума и демонстратив
ности, и они платят за это взаимной 
привязанностью, добрым отношением.

В этой школе Галина Ивановна ра- 
ботаетстех пор, как переехала вТомск. 
До этого жила в Александровском райо
не, учительствовала в сельских шко
лах. Сейчас ей все чаще вспоминается 
самое начало: как росла в послевоенные 
годы, после школы тайком от всех 
работая вместе с мамой, отец погиб на

Происшествия

фронте, и помочь им было некому - 
приходилось самим поддерживать друг 
друга. О том, чтобы уехать учиться в 
институт, не было и речи, и после 
окончания десятилетки она стала рабо
тать в маленькой деревне Мурасы. И 
пионервожатой, и пропагандистом, и 
учителем. Потом заочно поступила на 
химико-биологический факультет пед
института, после третьего курса начала 
преподавать свою любимую биологию...

А десять лет назад, схоронив един
ственного близкого человека - маму, 
решила все изменить в своей жизни. 
Город, работу, даже предмет, который 
преподавала. О том времени, когда Га
лина Ивановна вела у пятиклассников 
ручной труд и конструирование, в шко
ле и среди ее соседей ходят легенды. 
Что ни говори, а толковый учитель 
труда - сейчас большая редкость, а 
такой, обладающий богатой фантазией 
и золотыми руками, - вообще уникум. 
На уроках у Галины Ивановны дети 
мастерили вещи необычные - она вдруг 
обнаружила у себя задатки физика и 
«заразила» учеников увлечением про
водками, лампочками, электрически
ми цепями. Каждый сделал в подарок 
маме светильник-ночник в виде при
чудливого цветка из... флакона от шам

пуня, с батарейкой и лампочкой, с 
крохотным выключателем. Потом одна 
девочка захотела смастерить копию та
кого фонаря, какие украшали улицы в 
старину. Так началось строительство * 
целого волшебного города, где в доми
ках из картона светились разноцветны^»# 
ми огоньками торшеры, крутились ка
русели в парке, ездили трамваи и авто
мобили...

- Они очень аккуратно и кропотливо^ 
отнеслись к этому делу, -рассказывает^ 
Галина Ивановна, - и проявили массу 
находчивости. Придумали делать из 
конструктора только платформу маши
ны, а  корпус - из картона, чтобы была 
легче, разрисовывали их, как могли, 
прилаживали моторчики, прятали внут
ри батарейки. На выставках во Дворце 
пионеров и в институте учителя все 
были в восторге от этих поделок.

А потом Галина Ивановна верну
лась к знакомой работе учителя биоло
гии. Началась новая эра: в своей кро
хотной однокомнатной квартире она 
вырастила за лето больше сотни горш
ков самых разных цветов - хотелось по- 
новому оформить кабинет, украсить его. 
Теперь кабинет утопает в зелени - там 
собрано больше трехсот растений, а в 
лаборантской прорастают, пускают кор
ни новые стебельки - надо приготовить 
зеленые украшения для библиотеки, 
музея, школьных коридоров... Но и 
прежние увлечения не забыты - теперь 
при помощи батареек и проводов Гали- 

. на Ивановна мастерит игры-тесты: уче
ник присоединяет одну клемму прибо
ра к вопросу, другую -к ответу, и, если 
он правильный, загорается лампочка. 
Такие методы опроса детям очень нра
вятся...

День Земли 22 апреля ее класс 
отметил в этом году, пригласив к себе в 
гости всех учителей школы. В этот Д£ЖЛ 
кабинет превратился в «город 4 ep f \  
мушки». Город со своими музеем, теат-^ф 
ром, где представляли пьесу про собач
ку Чапу, с киносалоном, в котором 
была показана запись выступления на 
конкурсе бальных танцев одного из 
учеников, часть класса сыграла роль 
иностранных туристов. Этот праздник 
запомнился и гостям, и хозяевам.

Есть у Галины Ивановны редкий 
дар - превращать в праздник, в нечто 
необыкновенное самые обычные вещи. 
Например, длившаяся целый год увле
кательная игра в свой город началась с 
простых выборов актива класса. Только 
вместо старосты выбрали «мэра горо
да», вместо учебного сектора - «мини
стра просвещения», а в качестве поощ
рения ввели свою валюту - «зеленые».
Чем выше отметки, чем больше было 
участия в общественной работе, тем 
больше «зеленых» выдавало «минис
терство финансов» ученику в конце 
недели. А за двойки приходилось пла
тить штраф... Никто не ожидал, что эта 
забава так подтянет весь класс! А роди
тели в конце учебного года «отоварили» 
валюту - сделав своему ребенку подарок 
на столько тысяч, сколько он заработал 
«денег». Эту идею все поддержали, ни
кто из родителей не был против...

То, что при этом надо многое отда
вать детям, она считает делом само- 
собой разумеющимся. Имея нагрузку 
по предмету всего восемь часов в неде-. 
лю и ставку освобожденного классшШ 
руководителя, она проводит в школе 
весь день с утра до вечера, не оставляя 
без опеки свой «трудный» класс. По
стоянно бывает у ребят дома, беседует с 
родителями -нет, пожалуй, таких, уГ 
кого она еще не бывала в гостях, не 
помогла решить какие-то проблемы, 
связанные с ребенком . И результат есть: 
когда готовились к празднику, самые 
непослушные вдруг попросили роли для 
себя, самые молчаливые разговори
лись... Дети все понимают и ценят, что 
им досталась необычная учительница. 
Потому и была такой теплой и радост
ной их встреча с Галиной Ивановной в 
первый день учебного года, и цветов в ее
классе стало еще больше.
--------------------------и________________________

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.
Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.

Черный список
1 сентября в 18.30 на Иркутском тракте рядом с перекрестком 

с ул. Лазарева легковым автомобилем «Форд» синего цвета был 
совершен наезд на 48-летнего мужчину. Очевидцев наезда просят 
обратиться в ГАИ: Иркутский тракт, 79, каб. 508, тел. 75-16-83.

Подобная информация - не редкость на страницах газет, на 
экранах телевидения, в радиоэфире. Неудивительно, ведь по 
данным за 8 месяцев в области зарегистрировано 658 дорожно- 
транспортных происшествий, в которых пострадали люди. Если 
говорить более конкретно, то за этот срок 110 человек погибли и 
715 ранены, хотя это меньше, чем за тот же период прошлого года, 
но разве это утешит родных и близких тех, кто уже никогда не 
вернется домой? Лидеры по числу происшествий - г.Томск и 
Томский район, на их долю соответственно приходится 299 и 81 
ДТП. Впрочем, меньшее количество аварий не всегда отражает 
жестокость последствий, так, если в Томске из 354 человек, 
попавших в кровавый дорожный переплет, скончались 45, то из 30, 
раненных в Шегарском районе умерли 8, и происшествий было 
всего 24! Несколько сократилось количество аварий по вине 
нетрезвых «рулевых» - 151 (было 172), но по-прежнему высока 
тяжесть последствий - погибли 33 человека (34).

Если классифицировать происшествия по видам, то больше 
всего зафиксировано наездов на пешеходов - 333. В соревновании 
на обоюдную прочность пешехода с автомобилем первый, безус
ловно, проигрывает. Счет - 54 погибших (что составляет почти 
половину всех погибших в авариях), 292 раненых (90 процентов от 
всех травмированных). После наездов в «черном списке» идут 
столкновения транспорта - 139 и опрокидывания -112.

«Ночевала тучка золотая...»
2 сентября за квартирную кражу в ИВС помещен О. (1965 г.р.). 

Как выяснилось, он воспользовался доверчивостью своей случай
ной знакомой, которая приютила его на ночлег. Уходя, благодар
ный и выспавшийся товарищ прихватил приглянувшиеся вещи.

Карманный педагог
3 сентября на казенные нары отправился первокурсник педа

гогического университета Б. (1977 г.р.). Ему инкриминируется 
карманная кража в автобусе 19-го маршрута, следовавшем мимо 
кинотеатра им. Горького. Покусился он на женский кошелек с 15 
тысячами рублей.

Подозрительный трактор
Некоторые водители зачастую жалуются на подозрительность 

ГАИ, но в наше «веселое», время угоны и разукомплектование 
транспорта, увы, стали делом обычным, и поэтому, отправляясь^ 
путь, лучше заглянуть в «Правила движения» и «освежить» naMBiff 
хотя бы р вопросе о том, какие документы нужно иметь при себе, 
отправляясь в дорогу. Тогда не будет лишней нервотрепки - «я 
забыл права дома», «а разве мне нужен путевой лист» и т.д.

Пример «подозрительности»: 3 сентября в 20.40 на ул. Мосто
вой патруль ГАИ остановил «КамАЗ», которым управлял 35-летний 
томич. В кузове высился трактор ДТ-75. Как это часто случается, 
документов на могучий груз не оказалось. Был только путевой лист 
на «КамАЗ». По подозрению в незаконном завладении трактором 
водителя доставили в РОВД.

Обстрелян магазин
В ночь на 10 сентября с,пристани п. Шпалозавод (Парабель^ 

ский район) в райбольницу с легкими дробовыми ранениями t *  
спину и ногу доставлены Л. (1976 г.р.) и О. (1975 г.р.). Третий из 
их компании - Л. (1973 г.р.) помещен в ИВС. Троице ставится в вину 
ночной обстрел плавмагазина. В чью нетрезвую голову пришла эта 
идея, предстоит выяснить следствию, пока же известно одно: два 
работника плавмагазина открыли ответную стрельбу, в результате 
которой Л. и О. и получили ранения. По факту стрельбы возбуж
дено уголовное дело, у всех стрелков изъяты ружья. Магазинные 
работники отпущены под подписку о невыезде и «невыплыве».
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